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Звона нет
ЦБ сократит выпуск инвестмонет на 20%

Мария Строителева

В этом году ЦБ планирует выпустить 
не более 1 млн инвестиционных мо-

нет, следует из статистики регулятора, 
которую изучили «Известия». Это на 20% 
меньше, чем было в 2023-м. Эксперты 
отмечают, что на фоне восстановления 
экономики и фондового рынка спрос 
на инвестиции в физическое золото бу-
дет стремительно падать. Что это значит 
для экономики, в какие инструменты 
людям выгоднее вкладываться сейчас 
и используют ли инвестмонеты для от-
мывания денег — в материале «Изве-
стий».

Банк России в 2024-м выпустит ин-
вестиционные монеты совокупным 
тиражом до 1 млн штук, речь идёт 

о «Георгии Победоносце» (до 500 тыс. 
серебряных и до 500 тыс. золотых).

— В 2023 году было произведено 
700 тыс. таких монет. Также Банк Рос-
сии выпустил «Золотой червонец» но-
миналом 10 рублей к его столетию, 
тиражом 500 тыс. штук, — сообщили 
«Известиям» в регуляторе.

Таким образом, общий тираж со-
ставил 1,2 млн штук, и нынешний по-
казатель на 20% меньше, чем был го-
дом ранее.

Как сообщили в пресс-службе 
банка «Зенит», наибольшим спросом 
у населения пользуются «Золотой чер-
вонец» и «Георгий Победоносец» номи-
налом 50 и 100 рублей. «Известия» на-
правили запросы и в другие 
крупные банки.
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Переговорный стоп
Индия назвала конференцию в Швейцарии 
неплодотворной

Анастасия Костина

И ндия поддержит мирный план 
по Украине, только если его одо-

брят обе стороны конфликта, заявил 
«Известиям» посол республики в РФ 
Винай Кумар. При этом он подчер-
кнул: Нью-Дели не считает конферен-
цию в Швейцарии плодотворной без 
участия России. Индия пока не опре-
делилась с участием в мероприятии, 
равно как и с уровнем представитель-
ства из-за завершившихся на днях вы-
боров в стране. О том, почему Западу 
не удалось мобилизовать государства 
глобального Юга в преддверии встре-
чи в Бюргенштоке, — в материале «Из-
вестий».

Меньше двух недель остаётся 
до так называемой мирной конфе-
ренции по Украине, организованной 
Швейцарией. Уже давно известно 
время и место — 15–16 июня, Бюрген-
шток, — но не полный состав участни-
ков. В МИД Швейцарии «Известиям» 
сказали, что «на данный момент полу-
чено более 80 подтверждений на уча-
стие на уровне глав государств и пра-
вительств». Около половины из них 
из Европы, другая — из остального 
мира, уточнили в ведомстве.

И если со странами Запада всё оче-
видно, то ситуация с государствами 

так называемого глобального Юга — 
более сложная. В МИД Швейцарии, 
в частности, отметили, что принять 
участие в мероприятии планируют Ка-
бо-Верде и Индия. Однако в Нью-Дели 
на самом деле пока не определились 
с этим вопросом.

— Участие Индии в конференции бу-
дет подтверждено только после форми-
рования нового правительства. Поэто-
му мы до сих пор не знаем, примет ли 
Индия участие в конференции и в каком 
составе, — сказал «Известиям» посол ре-
спублики в РФ Винай Кумар.

Известно, что в центре внимания 
встречи в Швейцарии будет «формула 
Зеленского» или по крайней мере не-
которые пункты этой инициативы, ко-
торая абсолютно не отражает интере-
сы РФ и складывающуюся обстановку 
в зоне боевых действий. Более того, Рос-
сию на конференцию в Бюр-
генштоке не пригласили.

Самый тимус
Цифровая «фабрика» иммунных клеток поможет в борьбе с ВИЧ

Андрей Коршунов

К оманда российских медиков и про-
граммистов создала цифровую ко-

пию тимуса, или вилочковой железы, — 
главного органа иммунной системы 
человека. Разработка поможет рассчи-
тывать его активность в зависимости 
от возраста пациента, употребления ле-
карственных препаратов и других фак-
торов. Эксперты отметили, что новое 
ПО может быть включено в состав бо-
лее крупных платформ для имитации 

в электронном виде болезней, связан-
ных с ВИЧ-инфекцией или со старени-
ем организма.

Учёные из Сеченовского универси-
тета и Института вычислительной ма-
тематики РАН совместно с зарубежны-
ми коллегами создали математическую 
модель тимуса, или вилочковой желе-
зы, — главного органа иммунной систе-
мы человека.

Он находится в верхней части груд-
ной клетки и отвечает за производство 
и обучение Т-лимфоцитов — клеток, ко-

торые борются с инфекциями в орга-
низме, распознавая и уничтожая чуже-
родные агенты. Эти клетки образуются 
в костном мозге, после чего поступают 
в тимус, где происходят их созревание, 
распределение по типам и обучение. 
Во время этого процесса они приобре-
тают способность распознавать антиге-
ны и реагировать на них соответствую-
щим образом.

По словам учёных, вилочковая же-
леза наиболее активна в дет-
ском возрасте. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ЛЮБАЯ МИР-
НАЯ КОНФЕРЕН-
ЦИЯ ДОЛЖНА 

ВКЛЮЧАТЬ УЧАСТИЕ ОБЕ-
ИХ СТОРОН. ВСЁ, ЧТО НЕ 
ВЫПОЛНЯЕТ ЭТО УСЛОВИЕ, 
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ПЛОДОТ-
ВОРНЫМ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 06.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,2244   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7477   ДИРХАМ ОАЭ 24,1644   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,9024   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2286   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1981   ДОЛЛАР США 88,7436   ЕВРО 96,4443   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5716 
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На стартовый 
внимание
Как ПМЭФ-2024 обогнал 
предыдущие форумы

Поставки — на паузу
Путин назвал условия завершения конфликта на Украине —  
как Москва готовится ответить на попытки Запада повоевать на стороне Киева

Алёна Нефёдова

У дары по территории России при участии 
западных стран Москва воспримет как 

их прямую вовлечённость в войну против 
РФ. Об этом Владимир Путин заявил 5 июня 
на встрече с руководителями ведущих ми-
ровых информационных агентств в Санкт-
Петербурге. При этом если США прекратят 
поставки оружия — конфликт на Украине за-
кончится за несколько месяцев. Сейчас без-
возвратные потери Киева в СВО в пять раз 
больше российских. Впрочем, никаких изме-
нений в политике Вашингтона в отношении 
Москвы РФ не ждёт даже после выборов пре-
зидента в США. Как Владимир Путин проком-
ментировал преследование Дональда Трампа 
и с какими странами РФ развивает диалог — 
в материале «Известий».

Владимир Путин второй день продолжа-
ет работать в Санкт-Петербурге, где 5 июня 
стартовал крупнейший в стране международ-
ный экономический форум. В рамках ПМЭФ-
2024 президент провёл уже традиционную 
встречу с руководителями мировых инфор-
мационных агентств. Это восьмое по счёту 
мероприятие подобного формата, однако 
в последние три года традиция прервалась 
из-за пандемии. Глава государства прибыл 
в «Лахта Центр», построенный на берегу Фин-
ского залива, — самое высокое здание Европы.

Здесь Владимира Путина уже ждали руко-
водители 15 международных агентств: пре-
зидент РФ пришел после 20.00, встреча завер-
шилась ближе к полуночи. В ней принимали 
участие и представители СМИ 
из недружественных государств. b
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Субъект влияния
Региональные проекты получили миллиардные инвестиции

Мария Колобова

Поддержка региональных проек-
тов стала одним из центральных 

направлений на ПМЭФ-2024 в «нуле-
вой день» форума. На нём подписали 
соглашения о многомиллиардных ин-
вестициях в отрасли тяжёлой промыш-
ленности, здравоохранения и туриз-
ма в субъектах РФ. В частности, банк 
«РОССИЯ» объявил о финансировании 
сразу нескольких компаний в страте-
гически важных сферах — он заключил 
договор о сотрудничестве с металлур-
гическим холдингом «Новосталь-М», 
железнодорожным оператором «Урал 
Логистика» и концерном «Тракторные 
заводы». Бизнес сможет нарастить 
производство и улучшить модерни-
зацию. Банк также выдаст средства 
на развитие курортной зоны и реаби-
литационного центра в Крыму. Поче-
му региональные проекты становятся 
выгодным вложением и как экспер-
ты оценивают потенциал инвестиций 
в российскую экономику — в матери-
але «Известий».

�� КАКИЕ СОГЛАШЕНИЯ 
О ПОДДЕРЖКЕ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ЗАКЛЮЧИЛИ НА ПМЭФ-2024

5 июня — «нулевой день» для ПМЭФ-
2024, но на форуме уже заключили 
важнейшие соглашения в сфере про-
мышленности. Поддержка отрасли 
обсуждалась на большинстве сессий. 
Участники рынка и представители 
власти в своих публичных выступле-
ниях говорили о реальной практике 
импортозамещения, помощи компа-
ниям, стратегиях и инструментах для 
МСП, а также устойчивом партнёр-
стве государства и бизнеса.

В региональные проекты из важ-
нейших отраслей национальной эко-
номики вложат многомиллиардные 
инвестиции. Целый ряд крупных со-

глашений 5 июня на ПМЭФ подпи-
сали на стенде Акционерного Банка 
«РОССИЯ». Он располагается в самом 
центре павильона H, рядом с площад-
кой Минобрнауки, а также стендами 
правительств ЛНР, Тамбовской и Ро-
стовской областей.

Сразу несколько договоров о со-
трудничестве касались поддержки 
тяжёлой промышленности. Так, банк 
подписал соглашение с металлургиче-
ским холдингом «Новосталь-М». Оно 
предусматривает в том числе раз-
витие взаимодействия в сфере ком-
плексного банковского обслужива-
ния и расширение финансирования 
проектов холдинга.

Банк «РОССИЯ» считает одним 
из своих приоритетов поддержку 
российской промышленности, под-

черкнул заместитель председателя 
правления кредитной организации 
Александр Шаленков. По его словам, 
инвестиции усилят позиции холдинга 
в металлургической отрасли. Финан-
сирование также поможет увеличить 
объёмы экспорта продукции компа-
нии за рубеж.

Другое соглашение АБ «РОССИЯ» 
заключил с концерном «Тракторные 
заводы». Договор касается участия 
в инвестиционных проектах, а также 
поддержки инвестиционного разви-
тия и модернизации. Документ со сто-
роны банка подписала председатель 
правления Татьяна Полинко. Она за-
нимает эту должность с конца мая 
2024-го.

— Концерн входит в число систе-
мообразующих предприятий нашей 

страны и в условиях санкций играет 
особую роль, обеспечивая рынок не-
обходимой тяжёлой техникой, кото-
рая используется в самых разных от-
раслях экономики, от строительства 
до железнодорожной промышленно-
сти, — заявила Татьяна Полинко.

�� ПОЧЕМУ БИЗНЕС 
АКТИВНО ВКЛАДЫВАЕТ 
В ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

На фоне сильного санкционного дав-
ления экономическая ситуация тре-
бует кардинальной перенастройки 
во всех сферах развития, подчеркнул 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. По его словам, 
для этого необходимы время и допол-
нительные вливания средств, в том 
числе инвестиционных и кредитных. 
Регионы уже на протяжении послед-
них двух лет пытаются активно нала-
живать импортозамещение.

Одни из самых перспективных 
и требующих дополнительного фи-
нансирования отраслей — это стан-
костроение, тяжёлое машиностро-
ение, текстильное производство, 
электронная промышленность, счи-
тает гендиректор инвестиционной 
платформы Nibble Invest Ольга Ма-
люгина.

— Сейчас бизнес и финансовые ор-
ганизации оказались в одной упряж-
ке, цель которой сделать экономику 
страны максимально независимой 
от импортных товаров, — подчеркну-
ла эксперт.

Западные санкции сильно затруд-
нили или сделали вовсе невозмож-
ными поставки в РФ многих тех-
нологий и высокотехнологичных 
товаров, что со временем будет всё 
сильнее сдерживать экономическое 
развитие страны, добавил аналитик 
ФГ «Финам» Игорь Додонов. По его 
словам, банки при поддержке пра-
вительства должны сыграть клю-

Поставки — на паузу
A Украина стала централь-

ной темой разговора. Так, 
Владимир Путин потратил почти пол-
часа, чтобы обстоятельно ответить 
на вопрос представителя немецкого 
DPA. Он остановился детально на каж-
дом из пунктов причины начала спец-
операции: от госпереворота в Киеве 
и срывов Минских соглашений до при-
знания ДНР и ЛНР и заморозки перего-
воров в 2022-м.

— Все считают, что Россия начала во-
йну на Украине. Но никто, я хочу это 
подчеркнуть, никто на Западе, в Евро-
пе не хочет вспоминать, с чего началась 
эта трагедия. Она началась с государ-
ственного переворота на Украине, ан-
тиконституционного государствен-
ного переворота — вот начало войны. 
Разве Россия виновата в этом госпере-
вороте? Нет, — сказал президент.

По его словам, Россия после 
2014 года предприняла все меры, что-
бы урегулировать украинский кон-
фликт мирным путём. Стамбульские 
договорённости в целом устраивали 
и российскую, и украинскую сторону. 
Однако подписать мирный договор по-
мешали те, кто хотел добиться разру-
шения РФ любой ценой.

— Украина-то в Соединённых Шта-
тах никого не интересует. Интересует 
величие Соединённых Штатов, кото-
рые борются не за Украину и за украин-
ский народ, а за своё величие и за своё 
лидерство. И ни в коем случае не хотят 
допустить какого бы то ни было успеха 
России, потому что считают, что в этом 
случае будет нанесён ущерб лидерству 
США, — сказал он.

При этом Путин призвал не ме-
шать возможному мирному процессу 
по Украине.

— Если вы хотите прекратить бое-
вые действия на Украине, перестань-
те поставлять оружие, и эти действия 
прекратятся в течение двух, максимум 
трёх месяцев, — сказал президент.

В этот же день Reuters со ссыл-
кой на источники сообщил, что США 
на этой неделе могут объявить о вы-
делении нового пакета помощи Укра-
ине в размере $225 млн.

Что касается боевых действий, 
то именно западные специалисты вы-
бирают цели поражения в конфлик-
те на Украине, и у Москвы нет ника-
ких иллюзий на этот счёт, подчеркнул 
Владимир Путин, комментируя сло-
ва генсека НАТО Йенса Столтенбер-
га об ударах по территории России 
и дискуссии по поводу отправки во-
енных инструкторов на Украину. При 
этом удары по РФ при участии Запа-
да означают его прямую войну с Мо-
сквой.

— Подобные действия сейчас уже 
дошли до высшей степени конфронта-
ции, но будут окончательно разрушать 
международные отношения и будут 
подрывать международную безопас-
ность. И в конечном итоге, если мы ви-
дим, что эти страны втягиваются в во-
йну против нас, а это и есть их прямое 
участие в войне против Российской 
Федерации, то мы оставляем за собой 
право действовать аналогичным обра-
зом. Это путь к очень серьёзным про-
блемам, — сказал он.

Россия усовершенствует свои си-
стемы противовоздушной обороны 
для борьбы с дальнобойным оружием 
Запада, которое может использовать-
ся для ударов по её территории. При 
этом Москва рассматривает вопрос 
об асимметричном ответе на постав-
ки Украине высокоточного оружия для 
ударов по российской территории.

— Если кто-то считает возможным 
поставлять такое оружие в зону бо-
евых действий для нанесения ударов 
по нашей территории и создания про-
блем для нас, то почему у нас нет пра-
ва поставлять наше оружие такого же 

класса в те регионы мира, где будут на-
носиться удары по чувствительным 
объектам тех стран, которые делают 
это в отношении России? То есть ответ 
может быть асимметричным. Мы над 
этим подумаем, — сказал он.

По словам Владимира Путина, по-
явление немецких танков на Украине 
вызвало морально-этический шок в РФ, 
поскольку отношение к федератив-
ной республике в российском обще-
стве было очень хорошее. Более того, 
президент рассказал, что даже у него 
в Германии есть немало надёжных дру-
зей. «Теперь, когда говорят, что сейчас 
ещё появятся какие-то ракеты, кото-
рые будут наносить удары по объектам 
на территории России, это, конечно, 
окончательно разрушает российско-
германские отношения», — подчер-
кнул он.

При этом никто в нынешнем немец-
ком руководстве не защищает инте-
ресы народа Германии, заметил он. 
Благополучие граждан стран Евро-
союза в целом находится в зоне риска 
из-за политики большинства стран За-
пада. Найти решения вопросов с лиде-
рами ЕС можно было бы, если бы они 
чувствовали себя более уверенно и на-
брались бы больше мужества для за-
щиты национальных интересов, зая-
вил президент.

Журналистов особо интересовали 
причины, по которым РФ не раскрыва-
ет данные о погибших. Путин ответил: 
«Об этом, как правило, никогда не гово-
рят, либо говорят, но извращают циф-
ры». Однако 1 348 российских солдат 
и офицеров находятся в украинском 
плену, в то время как в российском — 
6 465 украинских военных. По его сло-
вам, если говорить о безвозвратных 
потерях, то и соотношение примерно 
один к пяти. По подсчетам РФ, в месяц 
украинская армия в зоне СВО теряет 
примерно 50 тыс. человек. Западные 
военные советники и инструкторы 
на Украине уже есть, и они тоже несут 
потери, добавил он. Российское Мино-
бороны в последний раз отчитывалось 
о потерях армии в сентябре 2022 года — 
5937 человек.

Представители британской прес-
сы решили переспросить Владимира 
Путина, с кем предпочтительней Мо-
скве работать из американских лиде-
ров. Россия будет взаимодействовать 
с любым президентом США, которого 
изберет американский народ. Более 
того, для Москвы результат не име-
ет особого значения, поскольку по-
сле ноября в США никаких изменений 
в политике Вашингтона в отношении 
Москвы не произойдет, считает гла-
ва РФ.

— То, что в Штатах происходит, в ходе 
внутриполитической борьбы они сжи-
гают себя изнутри — свое государство, 
свою политическую систему, должен 
сказать, приятно это или нет, но и свое 
лидерство, мнимое лидерство в сфере 
демократии сжигают на корню, — зая-
вил Путин.

Он назвал полной чушью и бредом 
обвинения в адрес Дональда Трампа 
в шпионаже в пользу РФ, указав, что это 
элемент внутренней борьбы в Соеди-
ненных Штатах. Бывшего американско-
го лидера преследуют по политическим 
мотивам — это использование судебной 
системы. По словам Путина, люди в США 
уже не верят судебной системе. Он на-
помнил, что после решения суда, ког-
да присяжные вынесли экс-президенту 
США Дональду Трампу вердикт, его рей-
тинг сразу вырос, и сборы в его предвы-
борный штаб увеличились.

Белорусская БЕЛТА уточнила, есть 
ли сложные вопросы в отношениях 
Москвы с Минском. Путин заявил, что 
во время его визита в столицу Бело-
руссии между делегациями двух стран 
были споры в вопросах промышленной 
кооперации и объемов поставок не-
фтепродуктов. Однако решения всег-
да находятся, поскольку обе страны 
смотрят на общие интересы. При этом 
экономические связи между Москвой 
и Минском очень диверсифицированы: 
товарооборот между странами дости-
гает $48 млрд.

На стартовый внимание
Как ПМЭФ-2024 обогнал предыдущие форумы

 

Анна Каледина

Н икакой раскачки и репетиций — 
обычно «нулевой день» ПМЭФ в про-

грамме этого года обозначен как «стар-
товый». С самого начала участников 
ждал насыщенный график мероприя-
тий — несколько форумов, день между-
народной кооперации (бизнес-диалог 
с дружественными странами), открытие 
специализированных площадок. А ещё 
нужно было найти время на то, чтобы 
осмотреть павильоны, заключить сдел-
ки, сравнить достижения российского 
и китайского автопрома и попробовать 
мороженое, которое доставляет макет 
высокоскоростного поезда. О том, как 
стартовал экономический форум в Пе-
тербурге, — в репортаже «Известий».

�� С КОРАБЛЯ НА ПМЭФ

Ещё до начала форума постоянно в ме-
диа появлялось сравнение с допанде-
мийными годами — мол, вернулись 
к ним по размаху и числу участников 
(более 17 тыс. из 136 стран). Действи-
тельно, после паузы в 2020-м восста-
новление произошло не сразу, тем более 
что два года назад ПМЭФ ещё и пере-
жил испытание санкциями. Сейчас, как 
показал стартовый (не нулевой во всех 
смыслах) день, всё вроде вернулось 
на круги своя. Но всё же что-то измени-
лось в атмосфере и содержании форума.

Обычно в первый день ПМЭФ многие 
участники и спикеры только прибыва-
ют в Петербург, в пассаже «Экспофо-
рума» нет ещё того плотного трафика 
из разряда «яблоку негде упасть», ко-
торый характерен для открытия и дня 
пленарки. Но не в этот раз.

Несмотря на хорошую летнюю по-
году, уже с самого раннего утра участ-
ники спешили на площадку. Кстати, 
о погоде. Кто-то из коллег отметил, 
что Санкт-Петербург уже шестой год 
подряд в период ПМЭФ не оправдывает 
своего звания дождливого города. Ско-
рее, правда, пятый, поскольку в 2020-м 
по понятным причинам форум не про-
водился, а в 2017-м проходил при вось-
ми градусах тепла, сопровождающих-
ся мощным ветром и ливнями.

�� НА ФОНЕ СТЕНДОВ

Стенды и павильоны на нынешнем 
ПМЭФ также поразили своим количе-
ством и многообразием. Трудно при-
помнить такой, как в этом году, парад 
ярких и даже неформальных презен-
таций. Если в предыдущие годы основ-
ным местом притяжения для люби-
телей селфи была стена из цветочной 
мозаики на стенде «Уралхима», то те-
перь конкуренция за желающих запе-
чатлеть себя на красивом фоне сильно 

возросла. Лишь несколько примеров: 
огромный трансформер у Московской 
области, не меньший по размеру конь-
качалка у «Авито», пчела у Башкирии. 
Но наибольший фурор произвёл крас-
ный (а какой ещё он мог быть?) дракон 
в китайском квартале, который выстро-
ил Альфа-банк, пояснив такой выбор 
вывеской на русском и китайском «Луч-
ший банк для бизнеса с Китаем».

Неформальное соревнование меж-
ду тем развернулось между китайским 
и российским автопромом. С порога 
гостей встретила галерея представи-
тельских машин бренда «Хунцы», Рос-
сия показала новую «Ладу», которую 
скоро запустят в серию.

Ещё из приятного в этом году — голод-
ным на форуме точно никто не останется. 
В первый день на стенде Москвы макет 
высокоскоростного поезда привозил по-
сетителям мороженое, а на стенде Рос-
сельхозбанка ждёт своих дегустато-
ров настоящая клубника. Попробовать 
брынзу, фрукты и вино можно и в спе-
циально организованном «Молдавском 
дворе», который открылся с топтания ви-
нограда в чане, который все мы помним 

по итальянскому фильму «Укрощение 
строптивого». Но исполнил этот старин-
ный обряд-танец не Адриано Челента-
но, а девушка в национальном костюме. 
В гостеприимном дворе в этот день мно-
го говорили о том, как важно для Мол-
давии дружить с Россией — и не только 
на почве культуры, но и бизнеса. Вино 
и всё о нём (экспертные выступления, 
дискуссии, дегустации и прочее) ожи-
дают посетителей и тематической пло-
щадки «ВиноГрад», которая открывает-
ся на ПМЭФ уже в третий раз.

Открылась 5 июня и новая площад-
ка для дискуссий — «Росконгресс Урбан 
Хаб», собравший крупнейших девело-
перов России. В течение всего форума 
архитекторы, застройщики, урбанисты 
обсудят города будущего, причём, как 
отметили организаторы, в неформаль-
ной обстановке, без галстуков.

�� К ЭКОНОМИКЕ 
ВЫСОКИХ ЗАРПЛАТ

Ещё одно отличие нынешнего ПМЭФ 
от предыдущих — если раньше на фо-
рум бизнесмены приезжали для того, 

чтобы поговорить с властью (именно 
поэтому основной поток участников 
приходился не на нулевой день), то сей-
час это уже фактически B2B-площадка. 
Предприниматели собираются, чтобы 
пообщаться, обменяться опытом, най-
ти новые решения.

Поэтому неудивительно, что в про-
грамме форума МСП появились совер-
шенно прикладные сессии. Например, 
«Большие деньги для малого бизнеса: 
лайфхаки привлечения кредитов и ка-
питала». О том, как «малыши» могут по-
лучить средства, говорили и на пленар-
ной сессии форума МСП.

Как сообщил руководитель службы 
по защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг 
ЦБ Михаил Мамута, портфель креди-
тов МСП уже превысил 13 трлн рублей, 
причём темпы роста у него выше, чем 
в целом у корпоративного кредитова-
ния. Хотя кредиты — не основной способ 
инвестиций малого и среднего бизне-
са. Основная часть поступает из дохо-
дов. Однако после разработки механиз-
мов для выхода на рынки капитала этот 
канал приобретает всё большую зна-
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Красота, ставшая силой
Производители отечественной косметики заняли 40% рынка

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Российская парфюмерно-космети-
ческая отрасль наращивает объ-

ёмы производства и ищет новые на-
правления сбыта, осваивая рынки 
других стран. Это стало возможным 
в том числе и благодаря поддержке 
государства, заявили участники сес-
сии, посвящённой национальным кос-
метическим брендам, на ПМЭФ-2024. 
Сейчас главной своей задачей они на-
зывают повышение уровня доверия 
к российским названиям у потреби-
теля и настройку системы экспор-
та. О том, как парфюмерный бизнес 
живёт и развивается в условиях санк-
ций, — в материале «Известий».

Построение си льны х бьюти-
брендов, поддержка со стороны по-
требителя и экспорт отечественной 
продукции — основные вызовы рос-
сийской косметической сферы, зая-
вили представители отрасли и про-
фильных ведомств на одной из сессий 
Петербургского экономического фо-
рума 5 июня. По их словам, сейчас 
этой сфере необходимы профильные 
специалисты и сырьё.

— Если в прошлом году мы говори-
ли про импортозамещение, наращи-
вание производственного потенциа-
ла, то сейчас — это построение сильных 
российских бьюти-брендов и разви-
тие экспорта,  — отметила модера-
тор сессии, управляющий директор 
ExpoVisionRus, организатор InterCharm, 
член правления Российской парфю-
мерно-косметической ассоциации 
(РПКА) Анна Дычева-Смирнова.

По её словам, за последнее время 
в России значительно выросли произ-
водственные мощности отечествен-
ной косметики. Её объём занимает 
уже более 40% рынка.

Сейчас в косметической отрас-
ли работает порядка 700 компаний — 
из них 30 крупные и средние предпри-
ятия, указал замглавы Минпромторга 

Михаил Юрин. За последние два года 
прирост составил 200 фирм.

— С точки зрения объёмов про-
изводства мы также приросли. 
С 2022 по 2023 год рост составил 16%, 
произвели 463,9 тыс. т продукции. При 
этом мы видим, что растёт и потре-
бление — по сравнению с прошлым го-
дом рост на 19%, — отметил он.

При этом экспортная составляю-
щая, по словам представителя ведом-
ства, снижается. Это связано с вве-
дёнными санкциями. Михаил Юрин 
подчеркнул, что Евросоюз полностью 
отказался от российской космети-
ческой продукции. Тем не менее та-
кие страны, как Казахстан, Белорус-
сия и Узбекистан, — лидеры экспорта 
из России.

— В прошлом году у нас появились 
и новые направления: Монголия 
и Туркмения. Наиболее популярные 
для экспорта продукты: шампуни, ту-
алетное мыло, дезодоранты и сред-
ства для ухода за волосами, — доба-
вил спикер.

Сейчас, по его словам, фокус рабо-
ты Минпромторга — на увеличении 

объёмов производства, повышении 
уровня локализации действующих 
производств и уровня доверия потре-
бителей к отечественной продукции, 
а также наполнении отрасли кадрами.

— Мы два с половиной  года жи-
вём под санкционным давлением, 
но мы уже не думаем о тех сложно-
стях, мы скорее смотрим на нашу от-
расль парфюмерно-косметическую, 
на те возможности, которые у нас 
возникли, — поделилась Анна Дыче-
ва-Смирнова.

Она отметила, что 70% россиян 
благосклонно относятся к отече-
ственной косметике, а 50% делают 
осознанный выбор в сторону косме-
тики, сделанной в России.

— Нашу косметику с удовольстви-
ем ждут и в Китае, и в странах ближ-
него зарубежья. У нас активно идёт 
экспорт на Ближний Восток, активно 
развивается экспорт в Индию, в Ки-
тай. Понятное дело, что у нас ещё 
не все вопросы решены внутри стра-
ны, то есть отечественным компани-
ям нужно поработать над создани-
ем сильных брендов, которые будут 

у всех на слуху. Для нас самое главное, 
чтобы косметика с полок магазинов 
попадала к нашим дорогим женщи-
нам в косметички, — заметила Анна 
Дычева-Смирнова.

Увеличились объёмы производ-
ства духов и туалетной воды, средств 
для макияжа губ и глаз, ухода за ко-
жей и волосами, рассказала в ходе 
сессии замдиректора департамента 
химико-технологического комплек-
са и биоинженерных технологий Мин-
промторга Дарья Шевякина.

— Для поддержки отрасли, напри-
мер, начали работу по созданию маги-
стерской программы по парфюмерии 
на базе кафедры химико-фармацевти-
ческих технологий и биомедицинских 
препаратов РХТУ. Хотим, чтобы под-
готовка была шире — кадры по отдуш-
кам и пенно-мыльным средствам, — 
сказала она.

Большинство россиян, или 73%, по-
ложительно относятся к отечествен-
ным брендам косметики, подтверди-
ла замруководителя АНО «Российская 
система качества» (Роскачество) 
Юлия Михалёва. Половина опрошен-
ных отмечают, что указание на оте-
чественное производство повышает 
желание приобрести товар в катего-
рии средств по уходу за собой и кос-
метики.

— Аналитика показывает, что рос-
сийский рынок косметики, парфю-
мерии и средств для ухода вырос бо-
лее чем на 17% — до 950 млрд рублей. 
Рост покупок косметики офлайн со-
ставил +14%, а онлайн — +19%, — ука-
зала она.

«Нельзя блокировать то, 
что должно быть передано 
африканским странам»
Министр природных ресурсов Гвинеи-Бисау Малам 
Самбу — о зерне, удобрениях и возможности визита 
президента РФ в Африку

Семён Бойков

Г винея-Бисау заинтересована в рос-
сийских технологиях по очистке воды, 

заявил «Известиям» министр природных 
ресурсов африканской республики Ма-
лам Самбу. Кроме того, страна ищет со-
трудничества с РФ в сфере разведки 
подземных водных ресурсов и остро 
нуждается в инвестициях, цель прави-
тельства — обеспечить доступ к чистой 
питьевой воде для всех своих граждан. 
По словам политика, в Африке могут раз-
разиться конфликты из-за водных ресур-
сов. О том, почему Гвинея-Бисау считает 
РФ своим важнейшим партнёром, о по-
ставках удобрений и двойных стандар-
тах ЕС — в эксклюзивном интервью Ма-
лама Самбу «Известиям».

Тема сессии, в которой вы приняли уча-
стие, — «Вода дороже золота». Действи-
тельно ли Гвинея-Бисау сталкивается 
с серьёзной нехваткой воды?

Нехватка воды — не проблема для 
моей страны сама по себе, поскольку 
на континенте много воды. Но не у всех 
жителей страны есть доступ к бутили-
рованной. В некоторых деревнях жите-
ли вынуждены использовать воду с при-
месями. Мы должны изменить ситуацию, 
и наша цель состоит в том, чтобы пре-
доставить населению возможность по-
треблять воду надлежащего качества. 

Но как именно Россия могла бы помочь 
справиться с этой проблемой?

Россия нам уже очень много помогла. 
Причём с тех времён, когда мы боролись 
за нашу свободу (СССР сыграл важную 
роль в процессе обретения Гвинеей-Би-
сау независимости в 1973 году. — «Изве-
стия»). РФ — один из важнейших партнё-
ров, до сих пор поддерживающих нас. 
Сейчас Африка — свободный континент, 
и моя страна уделяет большое внима-
ние отношениям с Москвой. Мы заин-
тересованы в том, чтобы углублять их.

Россия провела множество иссле-
дований, и она знает, где расположены 
те или иные ресурсы и подземные ис-
точники, поэтому нам важно сотруд-
ничество. Кроме того, мы заинтере-
сованы в технологиях очистки воды, 
а также мы ждём большего объёма ин-
вестиций со стороны России.

А как же европейские страны? Ожидает 
ли Гвинея-Бисау роста инвестиций из ЕС?

Из европейских стран тоже, но пре-
жде всего из России. Она была одной 
из первых стран, кто направил нам 
свои инвестиции, а также провёл у нас 

разведку водных ресурсов. Ей извест-
но, где какой источник находится, где 
вода пригодна для питья, а где нет. Так 
что для нас на первом месте стоят инве-
стиции, поступающие из России.

В мае президент Гвинеи-Бисау Умару Си-
соку Эмбало посещал РФ и провёл пе-
реговоры с российским лидером Вла-
димиром Путиным. Обсуждалась ли 
проблема нехватки воды?

Конечно. Многие [представители 
стран Африки] приезжают сюда, чтобы 
это обсудить. Но если вернуться к нам, 
для Гвинеи-Бисау крайне важно уча-
ствовать в этом форуме. И для нашей 
страны очень важно, чтобы к нам с от-
ветным визитом прибыл Владимир Пу-
тин. Мы все этого ждём.

Возможны ли в будущем в Африке ре-
сурсные войны из-за нехватки воды?

Да, ресурсные войны из-за нехват-
ки воды возможны. У нас много водных 
ресурсов, но главная проблема заклю-
чается в том, как их распределять.

В прошлом году Россия начала отправ-
ку африканским странам десятков ты-
сяч тонн зерна и удобрений. Кроме того, 
РФ налаживает коммерческие поставки. 
Заинтересована ли Гвинея-Бисау в закуп-
ке у нашей страны зерна и удобрений?

Да, конечно.

А как в Гвинее-Бисау смотрят на то, что 
большое количество удобрений, которые 
Россия планировала безвозмездно пере-
дать странам Африки, по-прежнему удер-
живается в европейских портах?

Неправильно блокировать то, что 
должно быть передано африканским 
странам. Они говорят о необходимости 
сотрудничества с Африкой, но в то же 
время блокируют в своих портах удо-
брения, что ненормально. Это демон-
страция двойных стандартов.

 

чимость. Причём речь идёт не только 
об облигациях, но и об IPO, на которое 
сейчас большой спрос у инвесторов.

— Есть привлечения даже не милли-
арда или более, а 150 млрд рублей. И та-
кие примеры тоже есть. На IPO малых 
и средних предпринимателей боль-
шой спрос, регулярно происходит пе-
реподписка на выпуски. На IPO стоит 
очередь, — сказал Михаил Мамута.

Причину этого раскрыл президент 
Общероссийской общественной орга-
низации малого и среднего предпри-
нимательства «Опора России» Алек-
сандр Калинин. По его словам, малый 
бизнес очень эффективен. Так, при вло-
жении 600 млрд рублей с 2018 года МСП 
заплатило 1,5 трлн.

Как ни странно, то, что привлече-
ние инвестиций оказалось не самым 
важным для малых и средних пред-
принимателей, показал опрос в рамках 
сессии. Самая большая проблема — де-
фицит кадров. Как решать её в усло-
виях, собственно, недостатка рабочей 
силы и роста окладов, что уже не слу-
жит мотивацией для привлечения пер-
сонала, поинтересовался модератор 

сессии у министра экономического 
развития Максима Решетникова.

И тот удивил собравшихся, внеся яс-
ность в вопрос феерического роста зар-
плат, о котором принято сейчас говорить. 
По словам главы Минэка, если в 2018 году 

доля оплаты труда в ВВП составляла 
45%, то сейчас порядка 40%. А в разви-
тых странах и 50%, и более. То есть, от-
метил Решетников, есть куда расти, что-
бы соответствовать экономике высоких 
зарплат, о которой говорил президент. 
По мнению главы ведомства, одно из ре-
шений вопроса с кадрами — более гибкий 
подход к оплате труда, который сработал 

в оборонке, и его имеет смысл исполь-
зовать и в гражданском производстве.

Дефицит кадров — основной вопрос, 
который волнует предпринимателей, 
в том числе в Новороссии и Донбассе, 
подтвердил вице-президент «Опоры 
России» Сергей Лапенко. По его словам, 
МСП на новых территориях развивает-
ся активнее, чем в среднем по стране.

— Прирост 7%. Сегодня есть интерес 
у бизнеса со всей нашей большой страны, 
из других регионов, — отметил он, доба-
вив, что очень важно посмотреть, какие 
меры поддержки можно предусмотреть, 
чтобы люди возвращались назад.

�� БРЕНД С АДАПТАЦИЕЙ

В России доля малого и среднего пред-
принимательства в ВВП составляет 
чуть более 20%, а, например, в КНР — 
60–70%, отмечалось на пленарной 
сессии. И именно рынок соседнего го-
сударства может оказаться интерес-
ным для наших бизнесменов. Практи-
ческим советам, как правильно на него 
выйти, была посвящена сессия «Взаи-
модействие МСП России и Китая».

Перед тем как осваивать китайский 
рынок, нужно изучить страну, подчер-
кнул директор Института стран Азии 
и Африки МГУ им. М.В. Ломоносова 
Алексей Маслов.

— Надо набивать шишки в России, 
а не разбивать лоб, выходя в Китай, 
к нему надо готовиться, — образно за-
метил специалист.

И важно не «тупо вводить товары 
на китайский рынок, а проводить адап-
тацию бренда». Так, эксперт привёл в при-
мер опыт кофеен «Старбакс», которые 
в Китае продвигают чай, поскольку имен-
но этот напиток известен и любим в стра-
не. Не так удачно повели дело, по мнению 
Алексея Маслова, производители шоко-
лада «Алёнка». Этот бренд, кстати, доста-
точно известен в КНР, но производят его 
на севере этой страны, поскольку при 
выходе на рынок наши предпринимате-
ли не зарегистрировали товарный знак. 
Чем быстро воспользовались китайцы.

Как посоветовал эксперт, нужно от-
носиться к китайскому рынку как к дол-
госрочному вложению. И если не полу-
чается в одиночку, то нужно это делать 
в ассоциациях, использовать ресур-
сы «Российского экспортного центра» 
(РЭЦ). В свою очередь, директор по раз-
витию зарубежной сети РЭЦ Дмитрий 
Прохоренко рассказал, что организа-
ция нащупала инструмент для Китая — 
продвижение наших товаров под мар-
кой «Сделано в России». По его мнению, 
это отличный зонтичный инструмент 
для МСП, которые не могут тратить 
много средств на рекламу.

Старший партнёр московского офи-
са юридической фирмы DHH Юань 
И подчеркнула необходимость прове-
сти проверку предполагаемых партнё-
ров. Есть публичный ресурс для этого, 
а также можно привлечь юриста. Иногда 
посещения офиса фирмы достаточно, 
чтобы понять, что она не ведёт никакой 
деятельности. Также важная особен-
ность есть и у судебного производства 
Китая, где нет арбитража, который вы-
ступает важной составляющей бизнес-
деятельности при ведении споров.

�� ЖИЗНЕННО ВАЖНЫЙ ОБМЕН

Кооперацию не только с Китаем, 
но и с другими странами, прежде все-
го Бразилией и Индией, обсуждали 
на форуме «Лекарственная безопас-
ность на пространстве БРИКС». 

           ПМЭФ’24
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17,1 
из 136 стран  

и территорий 
участвуют в ПМЭФ

тыс. 
человек

чевую роль в финансировании им-
портозамещения и промышленности. 
Причём среди самых важных сфер — 
тяжёлое машиностроение и автомо-
билестроение.

Ещё одним соглашением, подпи-
санным на ПМЭФ-2024, стал договор 
о сотрудничестве банка «РОССИЯ» 
с железнодорожным оператором 
ООО «Урал Логистика». Будет рас-
ширено взаимодействие по ряду 
направлений, включая финансиро-
вание развития бизнеса, расчётно-
кассовое обслуживание и розницу.

Соглашения о финансирова-
нии на форуме заключили и в сфе-
ре химической промышленности. 
АБ «РОССИЯ» подписал договор о со-
трудничестве с Группой компаний 
«Полипласт». Холдинг специализи-
руется на выпуске наукоёмких хи-
мических продуктов собственной 
разработки для различных отрас-
лей. Партнёрство позволит развить 
и увеличить бизнес, оно коснётся 
кредитования, факторинга и других 
фининструментов.

Сейчас многие считают инвести-
ции в региональные проекты доста-
точно выгодным вложением, отме-
тил Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group. Он пояснил: во-
первых, у регионов есть мощная 
поддержка государства. Во-вторых, 
спрос на товары отечественного про-
изводства растёт, потому что цепоч-
ки поставок внутри страны работают 
без сбоев, нет риска введения санк-
ций или задержек в платежах.

�� КАК КРЕДИТНЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ 
ФИНАНСИРУЮТ МЕДИЦИНУ 
И ТУРИЗМ

Финансирование ключевых отраслей 
стимулирует производство, создавая 
новые рабочие места и увеличивая 
ВВП, поддерживая экономический 

рост, отметил директор федерально-
го методического центра по финан-
совой грамотности, доцент кафедры 
мировых финансовых рынков и фин-
теха РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис Пе-
репелица. По его словам, это также 
делает экономику более конкуренто-
способной на международной арене.

При этом кроме промышленности 
сейчас также необходимо развивать 
медицину, считает заместитель ге-
нерального директора АО «ТЭК–Торг» 
Евгений Можаев. По его мнению, фи-
нансирование инвестиционных про-
ектов в этой отрасли должно быть це-
левым.

Ряд соглашений по инвестициям 
в сфере здравоохранения на ПМЭФ 
заключили тоже в первый день его 
работы. Банк «РОССИЯ» подписал до-
говор с Севастопольским центром 
протезирования и ортопедии по соз-
данию реабилитационного центра 
в Симферополе.

— Для банка это очень важная 
история — и по той причине, что 
мы уже 10 лет работаем в Крыму, и по-
тому, что это значимый социальный 
проект, который повысит качество 
жизни тысяч людей, — отметила Та-
тьяна Полинко.

Другой важной темой стало раз-
витие туризма внутри страны. Банк 
«РОССИЯ» и управляющая компания 
«Визант Групп» заключили соглаше-
ние о намерениях по развитию ку-
рортной зоны в Крыму. Объём ин-
вестиций составит 11 млрд рублей. 
Планируется построить два отеля 
на 180 и 140 номеров, медицинский 
центр, рестораны. В результате ку-
рорт сможет принимать до 100 тыс. 
гостей в год, а в Ялте дополнительно 
появится 700 рабочих мест.

ПМЭФ начал работу 5 июня, пла-
нируется подписание сотни соглаше-
ний. В мероприятии участвуют более 
17,1 тыс. человек и 3,4 тыс. представи-
телей СМИ из 136 стран и территорий. Па
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«В Дубае будет открыт автосалон Lada»
Глава АвтоВАЗа Максим Соколов — о новой машине Iskra и конкуренции с китайскими производителями

Ирина Цырулёва, Пётр Марченко 

А втоВАЗ на Петербургском между-
народном экономическом фору-

ме представил новый автомобиль Lada 
Iskra. Об ожиданиях от вывода маши-
ны на рынок, конкуренции с китайцами 
и удержании цен в интервью «Извести-
ям» рассказал президент компании Мак-
сим Соколов. По его словам, уже в бли-
жайшее время производитель ожидает 
от правительства принятия мер под-
держки в борьбе за удержание позиций 
на отечественном рынке, в частности 
увеличения утильсбора. Компания ори-
ентирована и на выход на другие рын-
ки: уже подписано соглашение с одним 
из дилерских центров Дубая о продажах 
автомобилей концерна в ОАЭ.

Максим Юрьевич, сегодня АвтоВАЗ 
представил новый автомобиль, миро-
вую премьеру Lada Iskra. Зачем понадо-
билось выпускать такую машину, ведь 
в этом же модельном ряду у вас уже есть 
востребованная на рынке Granta?

Этот новый автомобиль займёт своё 
достойное место в продуктовой ли-
нейке АвтоВАЗа между бестселлером 
продаж этого и прошлого годов — Lada 
Granta и флагманом нашего продукто-
вого ряда — Lada Vesta. Во-первых, су-
ществуют определённые потребно-
сти, спрос. Наши маркетологи активно 
его изучают, анализируют — и как раз 
Iskra займёт нишу, в том числе не толь-
ко в размерной с точки зрения такти-
ко-технических данных, но и в ценовой 
категории между 1 млн рублей за авто-
мобиль и 1,2–1,3 млн.

То есть цена являлась определяющим 
фактором?

Спрос был таким фактором в этом 
ценовом сегменте, то есть учитывалось 
желание наших потребителей перейти 
с автомобиля Granta на Vesta, но без силь-
ного ценового разрыва. Как раз была раз-
работана новая платформа, и то, что она 
была реализована командой АвтоВАЗа 
в такие рекордно короткие сроки, чуть 
менее чем за два года, — это действи-
тельно настоящий трудовой подвиг.

Правильно ли я понимаю, что это соб-
ственная платформа?

Это платформа, которая сегодня 
в полном объёме локализована. Хотя 
её корни идут от глобальной платформы.

Один из участников форума из Дубая, ко-
торый посидел за рулём автомобиля Iskra, 
сказал, что разочарован тем, что маши-
ны АвтоВАЗа не поставляются в ОАЭ, и го-
тов к сотрудничеству, налаживанию свя-
зей. Готов ли к этому АвтоВАЗ, может, уже 
что-то делается в этом направлении?

Я буду искренне рад встретиться 
с этим делегатом, но уже могу порадо-
вать его тем, что буквально пару ме-
сяцев назад я лично подписал с одним 
из дилерских центров Дубая соглаше-
ние о том, что они будут дистрибьютора-
ми нашего бренда, бренда Lada. И на цен-
тральной автомобильной улице, где 
представлены все передовые бренды 
мира, будет в ближайшее время открыт 
автосалон Lada. Первые машины мы уже 
продаём этому дилерскому центру для 
проведения тестовых испытаний.

Какие наши марки будут представлены?
Это весь линейный ряд Lada и Niva: 

и классическая Niva Trevel, и соответ-
ственно Granta, Vesta. Уверен, что Largus 
там также будет представлен, как и Aura, 
запуск которой на конвейере в Тольятти 
намечается на осень этого года.

Aura, которая задумывалась в том числе 
и как замена иномаркам для госаппарата, 
впечатляет размерами. А есть ли уже чёт-
кие, жёсткие контракты на закупку этих 
автомобилей и действительно ли наши 
чиновники готовы на них пересесть?

Действительно, этот автомобиль 
бизнес-класса, класса С. Это следую-
щий шаг в развитии линейки АвтоВАЗа. 
На самом деле контракты не просто под-
писаны, а уже многие чиновники пере-
двигаются на машинах Lada. В качестве 
примера могу привести Министерство 

финансов РФ, в прошлом году прототип 
этого автомобиля тоже на площадке Пе-
тербургского экономического форума 
был презентован главе ведомства Ан-
тону Германовичу Силуанову, он лич-
но прокатился за рулём, и первая партия 

как раз на рубеже прошлого — начала 
этого года поступила в гараж Минфина.

Замечания по эксплуатации автомоби-
ля поступали от Минфина?

Вы знаете, самый главный критерий, 
что никто мне лично не позвонил, хотя 
мой телефон, безусловно, есть у мини-
стра. На автомобиле Aura также пере-
двигаются губернатор Самарской об-
ласти, сенатор от Санкт-Петербурга, 
председатель комитета Совета Феде-
рации по экономической политике Ан-
дрей Викторович Кутепов.

Тоже без замечаний?
Пока да. Мой телефон есть у каждо-

го, я всегда на связи. И, поверьте, если бы 
было что-то серьёзное, мне бы позвони-
ли. С одной стороны, это, конечно, раду-
ет, дополнительную ответственность 
чувствую я и вся наша команда, по-
скольку уже осенью, как я сказал, даже 
в самом её начале, начнётся серийное 
производство, а значит, до конца года 

мы поставим около 4 тыс. автомоби-
лей Aura на наш рынок. Мы рассчиты-
ваем, что определённый объём спроса 
создаст как раз госзаказ. Это не толь-
ко чиновники, но и сотрудники госкор-
пораций, компаний с государственным 
участием, я надеюсь, в своих поездках 
будут использовать эту машину.

Здесь ещё важно донастроить зако-
нодательство о госзакупках — мы го-
ворим об этом уже давно. Поскольку 
сегодня жёстко регламентируется 
только прямая покупка по так называ-
емому 44-му или 223-му федерально-
му закону. А когда речь идёт о лизинге 
транспортных средств госструктура-
ми или же о договорах аренды или ока-
зания транспортных услуг, то вот такой 
жёсткой ориентировки на использова-
ние именно высоколокализованных от-
ечественных автомобилей в нашем за-
конодательстве пока нет.

Мы рассчитываем, что в ближайшее 
время эти пробелы будут устранены, по-
тому что там, где государство проявляет 

свою волю, в том числе оказывает меры 
поддержки, конечно же, должен быть 
ориентир исключительно на высоколо-
кализованные отечественные автомоби-
ли и необязательно бренда Lada. Самое 
главное, чтобы вся добавочная стои-
мость не только автопроизводителей, 
автосборочных предприятий, но и про-
изводителей компонентной базы форми-
ровалась и использовалась на террито-
рии нашей страны, а не уходила за рубеж.

Последняя индексация цен АвтоВАЗа 
в мае не коснулась самых популярных 
моделей, то есть всего семейства Vesta 
и базовой цены Granta. Планируется ли 
до конца года повышение стоимости этих 
и других моделей?

Индексация была запланирова-
на в рамках нашей финансовой моде-
ли, утверждённой советом директоров 
на 2024 год. Изначально она была ниже 
инфляции. И та индексация, которая 
была, — двухэтапная. Первый этап — это 
май, тогда цены выросли ниже инфля-
ции. В целом в среднем по нашему мо-
дельному ряду показатель был ниже 3%, 
буквально 2,9%. А некоторых моделей, 
вы правильно обозначили, она вообще 
не коснулась.

Хочу отметить, что даже на Granta 
в самом бюджетном исполнении стоимо-
стью 700 тыс. рублей мы не индексирова-
ли цену почти два года. И, конечно, такой 
социальный фактор занимает важное ме-
сто в нашей политике. При господдержке, 
как, например, льготное автокредитова-
ние и ряд других мер, которые могут быть 
в арсенале правительства, Минпромтор-
га, мы эту цену можем удержать до кон-
ца года. Конечно, надо смотреть, как бу-
дет изменяться рынок, баланс спроса 
и предложения, какой будет инфляция. 
Но по крайней мере сегодня политика 
правительства и Центробанка нацелена 
на то, чтобы максимально удержать ин-
фляцию в адекватных параметрах.

«Мы не останемся  
без качественных лекарств»
Глава Роспатента Юрий Зубов — о медицинских патентуемых разработках 
и рекордах в создании российских брендов

Валерия Мишина, Ксения Набаткина

Больше всего патентов на изобретения 
и полезные модели хотят оформить 

в сфере фармацевтики, биотехнологий 
и в области транспортных и сетевых тех-
нологий. Об этом «Известиям» расска-
зал руководитель Федеральной служ-
бы по интеллектуальной собственности 
Юрий Зубов. Он отметил, что с 2022 года 
фиксируется устойчивый рост заявок 
на получение охранных документов 
на изобретения от российских новаторов. 

Россия идёт по пути достижения тех-
нологического суверенитета, уделя-
ется особое внимание разработкам 
и изобретениям. Но запатентовать ре-
шение — только начало пути, а как дове-
сти дело до создания продукта?

Для технологического роста необ-
ходим серьёзный научный задел, и его 
нужно надёжно охранять, для чего 
и создана мировая патентная система. 
И сейчас стоит задача сделать более по-
пулярной и открытой всю сферу науч-
но-технического развития.

Мы в Роспатенте как раз стараемся 
создать механизмы на пути жизненно-
го цикла инноваций, которые поддер-
живали бы разработчиков и привлека-
ли инвесторов. Например, мы работаем 
по образовательному треку: в прошлом 
году открыли набор по специальности 
«техноброкер». И более ста человек за-
кончили эти курсы. Сегодня эта специ-
альность становится всё более попу-
лярной и насущной.

В прошлом году мы создали концеп-
цию Центра поддержки коммерциали-
зации. И в этом году уже сформировали 
команду центра в системе Роспатента, 
в неё вошли лучшие эксперты, которые 
разбираются в сфере интеллектуаль-
ной собственности, техники, медицины, 
фармацевтики и могут помочь учёно-
му довести разработку до воплощения. 
Пока мы стартовали с медицинской те-
матики и работаем в основном с реги-
онами, но намерены усилить взаимо-
действие с национальными центрами 
мирового уровня.

Несколько лет подряд в России реги-
стрируется рост патентной активности. 
Какова сейчас динамика?

Резкое увеличение патентной актив-
ности отмечаем с 2022 года. А до это-
го всё держалось в основном на одном 
уровне. Сейчас мы видим прирост зая-
вок по изобретениям, по промышлен-
ным образцам и по полезным моделям. 
В 2023 году зафиксировали прирост 
в 9% по подаче заявок на изобретения 
от российских новаторов и предпри-
нимателей. А в этом году рост продол-
жился — это почти 2,5% дополнительно 
к цифрам 2023 года.

Чем обусловлен такой рост?
Есть большой спрос на замещение 

ушедшей продукции, эта лакуна требует 
срочного восполнения, поэтому активно 
развивается. По полезным моделям ви-
дим прирост заявок на 13–15% в прошлом 
году, а в этом — уже на 30%. Кроме того, 
правительство сейчас поддерживает 
бизнес и науку с помощью разнообраз-
ных финансовых инструментов и снятия 
нормативных барьеров, что делает воз-
можным легче продвигать разработки. 
Именно этот симбиоз факторов позво-
ляет разработчикам двигаться активно.

Как российские патенты согласуются 
с зарубежными? Могут ли они защитить 
российские изобретения на западных 
рынках в случае воровства идеи или изо-
бретения?

Вопреки различным санкционным 
факторам патентная сфера деполитизи-
рована. Правила игры на рынке интел-
лектуальной собственности междуна-
родные. И Россия здесь полноправный 
участник процесса.

Есть большое количество инстру-
ментов, которые международное сооб-
щество создало для упрощения и уско-
рения работы с заявками на получение 
патентов в разных странах. И россий-
ский патент, выданный в Российской 
Федерации, защищает разработку 
и даёт двадцатилетнюю монополию 
на использование разработки. А в слу-
чае с фармацевтикой — и 25-летнюю.

Но чтобы двигаться дальше, исполь-
зовать экспортный потенциал продук-
ции, нашим компаниям необходимо 
подавать заявки на патенты на кон-
кретных зарубежных рынках. И дей-
ствительно работающие международ-
ные системы позволяют существенно 
сократить издержки.

Здесь нельзя забывать и то, что 
приоритет на разработку формиру-
ется до даты её опубликования. Если 
кому-то очень хочется о ней зара-
нее рассказать и потом подать заявку, 
то есть вероятность, что патент уже 
не дадут, так как вся информация рас-
крыта. Поэтому нельзя пренебрегать 
работой с патентными поверенными 
на зарубежных рынках.

По каким направлениям сейчас самая 
значительная патентная активность? 
И что у нас с социальными направле-
ниями — например, с медициной?

Именно в этой области сейчас са-
мая высокая патентная активность. 
Это фармацевтика, биотехнологии. 
Также есть всплеск в области техно-
логий — например, транспортных и се-
тевых. Отмечу, что российские компа-
нии всё чаще приходят за патентами 
на лекарственные препараты. Есть все 
предпосылки, что мы с вами не оста-
немся без качественных лекарств 
и российские инновационные разра-
ботки поступят в продажу, заменив 
или опередив на несколько лет ино-
странные.
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«Пожелание бизнеса — создать налоговую 
систему с общими правилами игры»
Глава «Деловой России» Алексей Репик — о донастройке, комплексах  
и игре в догонялки

Наталья Ильина, Сергей Фадеев

И зменение налогообложения для 
бизнеса коснулось именно сбо-

ра на прибыль, поскольку такая транс-
формация в наибольшей степени соот-
ветствует принципам справедливости, 
заявил в интервью «Известиям» гла-
ва «Деловой России» Алексей Репик. 
Он пояснил: благодаря целой системе 
вычетов государство сможет поддер-
живать те компании, которые инвести-
руют в развитие производства и в высо-
котехнологичные разработки. При этом, 
в отличие от других сборов, например, 
от НДС, изменение налога на прибыль 
не ускорит инфляцию.

Власти пересматривают подход к нало-
гообложению — ставку налога на при-
быль решили повысить с 20 до 25%. Как 
на это отреагировал бизнес?

Донастройка налоговой системы 
зрела давно. У нас в обществе были 
некие комплексы: что стабильность 
налоговой системы — наше всё. Пред-
почитали необходимые суммы доби-
рать дополнительными налоговыми 
сборами, например. Попытка всё замо-
розить — это скорее психологический 
барьер, чем объективная реальность.

То есть систему предлагается сделать 
более прозрачной?

Не просто более прозрачной, а бо-
лее понятной и отвечающей тому эта-
пу развития и тому пути, на который 
встаёт российская и в целом мировая 
экономика. У общества не только за-
прос на справедливость, но и на улуч-
шение качества жизни.

Важно, что сейчас работа ведётся 
не в формате «реформ» — когда «всё 
снесём и заново построим», — а имен-
но в формате донастройки. Нужно 
прикрыть лазейки, которые появи-
лись у представителей чёрного и се-
рого бизнеса.

Почему изменения, на ваш взгляд, кос-
нулись именно налога на прибыль?

Мы давно боремся с логикой, ко-
тора я была очень поп улярной 
какое-то время назад, — это попыт-
ки поднять налоги косвенные, то есть 
НДС например. Потому что очень лег-

ко администрировать такие налоги: 
повысил ценник на 5% или 10%, или 20% 
и легко налоги доплатил.

Это про эффективность, но точно 
не про справедливость. Потому что 
первый, по кому это бьёт, — тот, у кого 
доход невысокий. Это ещё больше раз-
гоняет инфляцию. Это неуместно.

В этом плане правительство и Мин-
фин отреагировали в соответствии 
с нашим запросом: выбрали налог 
на прибыль.

При этом правительство предлагает це-
лый ряд налоговых вычетов…

Следующий шаг — важно мотиви-
ровать бизнес инвестировать. Ведь 
в России есть огромное количество 
предпринимателей, или уже вернее 
сказать — псевдопредпринимателей. 
Например, кто-то из них в прошлом был 
предпринимателем или кто-то удачно 
поучаствовал в приватизации. Полу-
чил актив и из него выжимает все соки.

Если для таких предпринимателей 
повысить налоги и они будут отдавать 
в бюджет четверть или даже треть — 
на мой взгляд, ни экономика, ни обще-
ство от этого не пострадают.

Более чувствительны к повышению 
налога на прибыль те компании, кото-
рые нуждаются в собственном капитале 
для следующего шага вперёд, для повы-
шения конкурентоспособности нашей 
экономики, для создания новых науко-
ёмких производств, нематериальных 
активов, для строительства новых про-
изводственных площадок, разработки 
новых линеек продуктов, повышения 

своей экспортной конкурентоспособно-
сти. Они почувствуют, если у них сокра-
тилась даже на 5% доступная для инве-
стиции база. Это для экономики провал.

Поэтому мы в правительстве гово-
рили: давайте будем работать над сни-
жением налогового давления на бизнес, 
который находится в инвестиционной 
фазе. Значит, нам нужно более широ-
кое применение инвестиционного на-
логового вычета — не на региональном 
уровне, а на федеральном.

Уточню, что сейчас 17% налога 
на прибыль идёт в региональные бюд-
жеты и лишь 3% — в федеральный. По-
вышение коснётся перечислений имен-
но в федеральный бюджет, откуда 
и планируется начислять вычеты.

Требуется ли ещё расширять возможно-
сти по инвестиционным вычетам?

До сегодняшнего момента феде-
рального вычета налога на прибыль 
не было по сути своей. Мы рассчиты-
ваем, что он появится. Нужен универ-
сальный подход, чтобы предпринима-
телю не приходилось доказывать, что 
он достоин вычета. Тем самым повы-
сится общая капитализация страны.

Благодаря налоговым вычетам 
у компаний появится возможность 
привести сбор на прибыль к значению, 
близкому к уровню нагрузки 2023 года. 
Это стимулирует принимать инвести-
ционные решения сейчас, не отклады-
вать их на потом.

Есть ли ещё какие-то неучтённые по-
желания, которые, по мнению бизнеса, 
нужно зафиксировать при изменении 
системы налогообложения?

Главное пожелание бизнеса — это 
создать налоговую систему с общими 
правилами игры. У предпринимателей 
растут издержки, потому что мы на-
ходимся под давлением санкционной 
агрессии Европы, Америки. 
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ОКОЛО 4000
будет поставлено на рынок  
до конца года
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Путь «Дракона»
В войска поступила новая тяжёлая  
огнемётная система ТОС-3

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

В войска поступили новейшие тяжёлые 
огнемётные системы ТОС-3 «Дракон». 

Эту информацию подтвердили источ-
ники «Известий» в Минобороны. Новая 
машина изготовлена на базе танкового 
шасси и получила 15 направляющих для 
реактивных снарядов — меньше, чем у тя-
жёлых огнемётных систем предыдущих 
поколений. Эксперты считают, что ТОС-3 
стала более манёвренной, дальнобой-
ной и, возможно, получила новый спут-
никовый модуль, который позволяет ве-
сти точечный огонь по координатам.

ТОС-3 «Дракон» попала в официаль-
ное видео Минобороны РФ из 1-й гвар-
дейской мобильной бригады войск 
радиационной, химической и биологи-
ческой защиты (РХБЗ), где праздновали 
45-летие образования соединения. То, 

что новейшие тяжёлые огнемётные си-
стемы поступили на вооружение частей 
РХБЗ, подтвердили источники «Изве-
стий» в российском военном ведомстве.

О ТОС-3 «Дракон» известно не так 
уж и много. Сообщалось, что в начале 
2024 года Омский завод транспортно-
го машиностроения («Омсктрансмаш») 
подал заявку на регистрацию товарно-
го знака ТОС-3 «Дракон». Это предприя-
тие разрабатывает и производит тяжё-
лые огнемётные системы.

В апреле Сергей Шойгу — тогда ещё 
министр обороны — при проверке вы-
полнения гособоронзаказа на одном 
из предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса в Омской области 
сказал, что на нём началось производ-
ство новых тяжёлых огнемётных систем.

Тогда же индустриальный директор 
государственной корпорации «Ростех» 

Бекхан Оздоев сообщил, что новая тя-
жёлая огнемётная система будет осна-
щена новой пусковой установкой, что 
«позволит увеличить дальность стрель-
бы и применять новые боеприпасы». 
Он также заявил, что первая опытная 
боевая машина уже создана.

На Западе появление видео с ТОС-3 
«Дракон» вызвало ажиотаж. Так, напри-
мер, немецкое издание Welt написало, 
что российская армия получит новую 

установку, от которой невозможно 
укрыться даже в бункере.

Характеристики новой машины офи-
циально не озвучивались. Но после по-
явления видео стало ясно, что «Дракон» 
сделан на танковом шасси, получил ди-
намическую бронезащиту как минимум 
бортов и защитный экран из сетки над 
пусковой установкой.

Военные эксперты, опрошенные 
«Известиями», отметили, что у новой 

ТОС всего 15 направляющих для пу-
ска ракет и они стали длиннее — это 
главное изменение, которое говорит 
о том, что машина может серьёзно от-
личаться от своих предшественниц. 
На тяжёлых огнемётах предыду-
щих поколений направляющих было 
больше: у советских ТОС-1 «Бурати-
но» — 30, у российских ТОС-1А «Солн-
цепёк» — 24, а у колёсных ТОС-2 «То-
сочка» — уже 18.

— Сокращение количества направ-
ляющих говорит о том, что даже такого 
количества боеприпасов будет доста-
точно для выполнения боевой зада-
чи, — рассказал «Известиям» редактор 
портала MilitaryRussia Дмитрий Кор-
нев. — Это может свидетельствовать 
об улучшении точности.

Эксперт по оружию войск РХБЗ Олег 
Желтоножко согласен с тем, что кон-
струкция с меньшим количеством пу-
сковых направляющих может быть 
связана с новыми боеприпасами 
и спутниковым модулем, который по-
зволяет вести точечный огонь по по-
лученным от разведки координатам.

— Сейчас упор делается не на пора-
жение площади, а конкретной боевой 
машины или огневой точки, — объяс-
нил он. — В ходе СВО мы столкнулись 
с тем, что процесс подготовки к веде-
нию огня достаточно длительный, а это 
делает технику уязвимой. Происходит 
совершенствование систем. Если рань-
ше приходили, развёртывались на опре-
делённых площадках, выставляли сред-
ства ориентирования на местности, 
то сейчас на это нет времени. Нам надо 
переходить к тем средствам и прин-
ципам управления огнём, которые ак-
тивно применяет та сторона — HIMARS, 
например. Новый модуль, который по-
зволяет вести точечный огонь по коор-
динатам, решит многие проблемы.

A Что касается мирного плана 
по Украине, то «Индия под-

держивает только тот, который одоб-
рят обе стороны конфликта», уточнил 
Винай Кумар.

— Мы придерживаемся чёткой пози-
ции, что любая мирная конференция 
должна включать участие обеих сторон, 
то есть заинтересованных сторон. Всё, 
что не выполняет это условие, не может 
быть плодотворным, — сказал дипломат.

The Hindustan Times ранее писали, что 
Индия не будет представлена в Швей-
царии на уровне высшего руководства, 
включая премьера и министра ино-
странных дел. Глава правительства На-
рендра Моди пока довольно обтекаемо 
прокомментировал этот вопрос. 20 мая 

он сказал, что «Индия будет участво-
вать во всех важных саммитах, которые 
продвигают повестку дня глобального 
мира, безопасности и развития», под-
разумевая конференцию в Швейцарии 
и саммит стран G7 13–14 июня в Италии.

По информации, которая появля-
лась в СМИ, уровень участия со сторо-
ны Индии будет тот же, что и на четырёх 
предыдущих встречах, которые были 
посвящены украинскому урегулиро-
ванию. Они прошли в Копенгагене (Да-
ния), Джидде (Саудовская Аравия), Вал-
летте (Мальта) и Давосе (Швейцария). 
Там Индию представлял секретарь 
МИДа или даже заместитель совет-
ника по нацбезопасности. Ни в одной 
из этих встреч Россия не участвовала.

— Индия по-прежнему придержи-
вается очень взвешенной позиции 
и никогда не критиковала Россию 
за проведение спецоперации. Она 
не поддержит никакие предложения, 
направленные на полный вывод рос-
сийских войск или создание трибуна-
ла для преследования России, — зая-
вил «Известиям» руководитель Центра 
стратегических исследований и моде-
лирования Объединённого института 
оборонных исследований Индии Ра-
кеш Бхадаурия.

По его словам, министерство ино-
странных дел республики поддержи-
вает контакты с обеими сторонами. 
Индия чувствует, что может подвиг-
нуть их начать переговоры, чтобы най-

ти решение по урегулированию кон-
фликта, резюмировал эксперт.

К слову, 5 июня состоялся теле-
фонный разговор Владимира Пути-
на с Нарендрой Моди. С обеих сторон 
выражено удовлетворение нынешним 
уровнем особо привилегированного 
стратегического партнёрства России 
и Индии, которое будет и далее расши-
ряться по всем направлениям, уточни-
ли в пресс-службе Кремля.

Россия на официальном уровне не-
однократно выступала с критикой в от-
ношении намеченной конференции 
в Швейцарии. Изначально Москва го-
ворила, что не намерена участвовать 
в этой встрече, даже если она получит 
приглашение от швейцарской стороны. 
И тому есть сразу несколько причин.

Во-первых, Россия не рассматрива-
ет Швейцарию как нейтрального игро-
ка, который мог бы выступить медиато-
ром в украинском конфликте. Несмотря 
на то что нейтралитет считается одним 
из базовых принципов внешней поли-
тики страны, после начала СВО она 
заняла сторону Киева. Поэтому Берн, 
например, присоединился ко многим 
санкциям Евросоюза против РФ.

«Мы не сильно полагаемся на швей-
царские услуги. Швейцария тради-
ционно была местом проведения 
и страной, которая всячески помога-
ла достигать компромиссов и догово-
рённостей на переговорах благодаря 
своему нейтралитету. Нейтралитет она 
давно утратила», — сказал российский 
министр иностранных дел Сергей Лав-
ров в марте этого года.

Ещё одна проблема — повестка меро-
приятия. В центре внимания на встрече 
окажется «формула Зеленского». А она 
в большей степени напоминает доку-
мент, который подписывается с капиту-
лирующей стороной, а не полноценный 
мирный план. Ведь основные мирные 
пункты украинской инициативы — это 
вывод российских войск на границы 
1991 года и выплата репараций.

Мир

Лица коалиции

Дмитрий Болтенков

Военный историк 

О перация по вторжению союзных 
войск во Францию получила на-

звание «Оверлорд» по предложению 
Черчилля. Зоной высадки было опреде-
лено побережье Нормандии во Фран-
ции от Карантана на западе и до Кана 
на востоке. Первая волна десанта долж-
на была взять плацдарм — особое вни-
мание уделялось контролю над горо-
дом Кан, крупным узлом дорог. Там 
предстояло принять остальные войска, 
построить аэродромы и идти далее со-
крушать Германию. К июню 1944 года 
в Англии было собрано до 2 млн воен-
ных и 500 тыс. единиц техники. 

Прогноз погоды на 5 июня, изна-
чально выбранное «Днём Д», оказался 
не очень благоприятным, и в послед-
ний момент высадка была перенесе-
на на 6 июня.

В первой волне десанта шли 
на правом фланге 1-я, 29-я и 4-я аме-
риканские дивизии в зонах высад-
ки «Юта» и «Омаха». Справа их при-
крывали воздушно-десантные 
82-я и 101-я дивизии США. В дальней-
шем им предстояло взять порт Шер-
бур и получать снабжение напрямую 
из Америки.

Слева шли английские 3-я и 50-я ди-
визии, а также 3-я канадская диви-
зия в зонах высадки «Голд», «Суорд» 
и «Джуно». Слева их прикрывала сво-
ей высадкой 6-я воздушно-десант-
ная дивизия Англии. В состав сил 
вторжения вообще входило много ча-
стей разных национальностей, были 
французы, поляки, датчане, голланд-
цы и многие другие. Из всех этих ча-
стей реальный боевой опыт был толь-
ко у 1-й и 82-й дивизий США.

Где-то высадка прошла спокойно. 
Так, на «Юте» погибли всего 197 чело-
век. Но настоящий ад был на «Омахе». 
Как показано в фильме «Спасти рядо-
вого Райана», так всё было и в реаль-
ности. Первая волна штурмовиков, 
по сути, легла насмерть под немец-
кими пулемётами. Люди выпрыги-
вали за борт, выкидывали снаряже-
ние и оружие, тонули. Вторая волна 
десанта, также погибая под пуля-
ми, уже могла подбирать оружие сво-
их павших товарищей. Американцев 
на «Омахе» спасло мужество своих 
солдат, сумевших под огнём сорга-
низоваться и подняться наверх, взяв 
укрепления. И эсминцы, подошедшие 
к берегу так, что их днища царапали 
дно, теперь могли бить в упор по до-
там врага. Две тысячи человек погиб-
ли. Но уже днём американцы вырва-
лись с полосы прибоя. И да, у героев 
Тома Хэнкса и его товарищей по филь-
му были свои реальные прототипы 
из 2-го батальона рейнджеров, так же 
как и у немцев — из 352-й пехотной ди-
визии, расстреливавших их сверху.

Утром 7 июня адъютант Дуайта Эй-
зенхауэра найдёт в кармане его одеж-
ды записку, в которой тот признавал 
поражение и принимал всю ответ-
ственность на себя. Этого не прои-
зошло. Эйзенхауэр в дальнейшем 
станет генералом армии США, полу-
чит высший орден Советского Сою-
за «Победа» и будет президентом Со-
единённых Штатов в 1952–1960 годах. 
Высадка удалась, к исходу 6 июня 
на плацдарме уже будет 156 тыс. чело-
век и 10 тыс. единиц техники.

Не все цели первого дня были до-
стигнуты, впрочем, любой военный 
план действителен только до перво-
го боя с противником. Высадка воз-
душного десанта разбудила немцев, 
но потребовалось время, чтобы утря-
сти все организационные вопросы 
и послать танки навстречу союзни-
кам. Немцы на побережье сражались 
отчаянно, англичане в ходе перво-
го дня взять Кан не смогли. К вече-
ру 6 июня танки и мотопехота 210-й, 
учебной, и 12-й «Гитлерюгенд» тан-
ковых дивизий уже подошли к этому 
городу и вступили в бой. Что удиви-
тельно, но при тотальном господстве 
союзников в воздухе им это удалось 
с минимальными потерями, немцы 
знали своё дело. Бои за Кан будут дол-
гими и тяжёлыми для всех, сам город 
будет практически разрушен.

Дальнейшие сражения, учитывая 
сухопутную и воздушную мощь со-
юзников, будут, по сути, уже просто 
вопросом времени. В исходе сраже-
ния за Нормандию в 20-х числах авгу-
ста немцы попадут в Фалезский ко-
тёл, откуда смогут выйти немногие. 
25 августа был взят Париж.

Остатки немецких войск ушли 
на германскую границу, на 25 авгу-
ста в танковых дивизиях оставалось 
всего 74 танка. Немцы сумеют восста-
новить свои линии обороны, но уже 
на германской границе.

22 июня залпы советских орудий 
сообщат миру о начале операции «Ба-
гратион». Четыре советских фронта 
начнут крушить ранее непреодоли-
мую оборону группы армий «Центр» 
в Белоруссии. В составе была только 
одна 20-я танковая дивизия вермахта. 
Основные танковые резервы распо-
лагались на юге Украины и во Фран-
ции. Если бы немцы смогли сбросить 
союзников в море, то по внутренним 
коммуникациям за несколько дней 
они смогли бы перебросить свои тан-
ковые дивизии из Франции навстречу 
советским войскам.

Минск мы, конечно, взяли бы, 
но прорывы наших танков в приго-
роды Варшавы и на побережье Риж-
ского залива летом 1944 года были бы 
под большим вопросом. А не случись 
бы вообще «Оверлорда», танковые не-
мецкие части могли бы стоять, напри-
мер, в Германии или Польше, и тогда 
неизвестно, в каком году Егоров, Кан-
тария и Берест поднимали бы Знамя 
Победы над Рейхстагом.

Солдаты союзников шли на смерть, 
зная, что их жизни нужны для победы 
над самым страшным врагом челове-
чества — над нацизмом. Приглашение 
на празднования юбилея высадки не-
коего представителя Украины, стра-
ны, где нацизм снова у власти, это пря-
мой плевок в память тех солдат, что 
умирали на «Омахе», под Каном, в за-
рослях живых изгородей Нормандии.

Впрочем, нынешние руководите-
ли стран бывшей антигитлеровской 
коалиции лишь жалкое подобие сво-
их великих предков — Рузвельта, Чер-
чилля и де Голля. А мы помним и чтим 
память солдат, сражавшихся на «вто-
ром фронте».

Бросили вызов

Александр Дынкин 

Президент ИМЭМО РАН

Ю билейные, X «Примаковские чте-
ния» мы решили посвятить теме 

«Россия в глобальном контексте». С чем 
связан этот выбор? В минувшие почти 
10 лет мы обсуждали мировые пробле-
мы: риски возвращения к конфронта-
ции, горизонты постглобализации, 
возвышение Евразии, особенности 
постковидного мира и другие.

Мы предупреждали о стратегиче-
ских просчётах Запада относительно 
надежд на экономическую катастро-
фу в России под воздействием бес-
прецедентной в новейшей истории 
санкционной войны, незыблемость 
однополярного мироустройства 
и возможность глобальной блокады 
нашей экспортно ориентированной 
экономики.

Такая «стратегическая невменяе-
мость» — следствие линейного мыш-

ления, непонимания глобальных 
сдвигов в распределении балансов 
сил в XXI веке, возведения в абсолют 
англосаксонского или европейского 
исторического и политического опыта.

Главным сюрпризом для наших не-
другов стала фантастическая устой-
чивость экономики РФ. Возьму 
на себя смелость утверждать, что се-
годня ни одна экономика мира, даже 
китайская, не выдержала бы такого 
агрессивного давления. Складывает-
ся ощущение, что эксперты на Запа-
де всё меньше понимают российские 
реалии. Они смотрят, образно говоря, 
в зеркало заднего вида собственной 
риторики и пропаганды.

Высокая сопротивляемость эконо-
мики РФ внешним шокам объясняет-
ся тремя фундаментальными причина-
ми. Во-первых, это результат тяжёлых, 
иногда мучительных институциональ-
ных и структурных настроек. Но се-
годня мы имеем адаптивную и высо-
кодиверсифицированную рыночную 
экономику. Скажем, болезненная зе-
мельная реформа была проведена у нас 
ещё в 2001 году. В то время как на Укра-
ине — 20 лет спустя, только в 2021-м.

Во-вторых, это результат нако-
пленного за 30 лет тяжёлого опыта. 
Так называемый кризис 2022 года был 
уже пятым в истории новой России. 
Правительство, федеральные регу-
ляторы, ЦБ накопили нелёгкий про-
фессиональный опыт антикризис-
ных и контрциклических стратегий. 
То же самое можно сказать и о бизне-
се, и о домашних хозяйствах.

20-е годы показали, что у нас раз-
витый и стабильный внутренний ры-
нок и устойчивая к стрессам банков-
ская система, очищенная от основных 
проблемных организаций. У нас высо-
кий уровень самообеспечения сырьём, 
энергией, продовольствием. Дина-
мичный и высококвалифицирован-
ный рынок труда. Наша национальная 
инновационная система успешно ре-
шает задачи технологического суве-
ренитета, использует освободивши-
еся рыночные ниши. Можно сказать, 
что формируется новый технологиче-
ский облик России. IT-отрасль — лидер 
по темпам роста. За последние четы-
ре года среднегодовой темп прироста 
выпуска в ней превысил 10% — нацио-
нальный рекорд среди крупных отрас-
лей хозяйства. Её вклад в ВВП — уже 
2%. Идёт динамичное строительство 
научных мегаустановок: синхротроны 
в Кольцово, Протвино, коллайдер NICA 
в Дубне, исследовательский реактор 
«ПИК» в Гатчине. Через пять-шесть лет 
у нас будет новейшая среда мегауста-
новок мирового класса.

Другой пример. Из 10 млн рентгено-
логических исследований в год в Мо-
скве 50% обрабатывается ИИ и на 40% 
предрасшифровка становится окон-
чательным диагнозом. Срок такой ди-
агностики — 90 мин. Известно, что 
мы активно строим широтные и мери-
дианные логистические маршруты, ве-
дём хозяйственное освоение Арктики, 
занимаемся космическими исследова-
ниями и так далее. Понятно, что резко 
вырос наш оборонный бюджет. Но это 

не означает забвения долгосрочных 
социально-экономических целей раз-
вития. И это всё — при минимальном 
по сравнению с другими странами су-
веренном долге. Всё это свидетельство 
зрелости рыночной экономики Рос-
сии, профессионализма кабинета ми-
нистров и топ-менеджмента корпора-
ций. Например, нефтяники совершили 
драматическое перенаправление экс-
портных потоков. Если в 2021 году по-
ставки сырой нефти почти на 100% 
шли в Европу, то к концу 2022-го — 
на 80% на азиатские рынки. Тем са-
мым была спасена не только нефтяная 
отрасль, но и федеральный бюджет 
того года. И это в условиях, когда пере-
говорную позицию азиатских партнё-
ров усиливает санкционный режим.

И, в-третьих, Запад просчитал-
ся в способности изолировать нашу 
экономику. Поддержка России стра-
нами глобального Юга — ожидаемая 
реакция на осточертевший всем од-
нополярный миропорядок, которо-
му РФ первой бросила вызов. Десять 
лет назад Курт Кэмпбелл, один из луч-
ших американских экспертов по Азии, 
предупреждал: «Двойное сдержи-
вание России и Китая — кошмар для 
национальной безопасности США». 
К 2019 году этот кошмар стал реально-
стью. Санкции против России укре-
пляют связи между странами БРИКС, 
ШОС, ЕАЭС. Всё это — препятствия 
на траектории фрагментации миро-
вой экономики. Поэтому мы решили 
сфокусировать X «Примаковские чте-
ния» на теме России в мире.
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Звона нет
ЦБ сократит выпуск инвестмонет на 20%

A — Сокращая выпуск, Банк Рос-
сии в первую очередь оцени-

вал нераспроданные остатки (запасы) 
или предложение на российском вну-
треннем рынке, а также потребитель-
ский спрос, — пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Кроме того, в прошлом году регуля-
тор сообщил, что видит признаки ис-
пользования инвестиционных монет 
для отмывания денег. Схема начинает-
ся с перечисления средств фиктивной 
компании, которая покупает их, и закан-
чивается сдачей монет в банк за налич-
ные. Это может быть ещё одной причи-
ной сокращения их выпуска.

Если говорить о выгоде вложений, 
то золотые слитки, которые предлага-
ют меньшую премию над спотовой це-
ной драгметалла по сравнению с инве-

стиционными монетами, стали более 
привлекательной альтернативой, зая-
вил директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков. Это привело к смеще-
нию спроса. ЦБ реагирует на изменяю-
щиеся предпочтения инвесторов, пояс-
нил он.

Поддерживает спрос на инвестици-
онное золото то, что в 2022 году прави-
тельство отменило НДС для физлиц при 
его покупке, а также НДФЛ при его прода-
же. Мера действовала до конца 2023 года. 
Это было сделано, чтобы граждане смог-
ли получить дополнительный источник 
пассивного дохода, а также защитить 
средства от обесценивания на фоне вы-
соких темпов инфляции, внешнего дав-
ления на банковскую систему и фондо-
вый рынок, отметил Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global.

На 2024 год отмену НДС и НДФЛ для 
физического золота не продлили. Это мо-
жет привести к снижению спроса, пола-
гает Владимир Чернов.

— В российских банках сейчас можно 
открыть вклад под 14–16% годовых, что 
выступает хорошей альтернативой ин-
вестициям в монеты. Облигации также 
приносят двузначные доходности. Но са-
мое главное, пожалуй, то, что экономи-
ческая неопределённость в РФ спадает, — 
сказал эксперт.

Восстанавливается и российский 
фондовый рынок. Основной ажиотаж 
на инвестиции в физическое золото 
остался позади именно на этом фоне, 
а налоговые льготы были просто допол-
нительным приятным стимулом на вре-
мя экономической неопределённости, 
уверен он.

Замедление инфляции может 
уменьшить привлекательность защит-
ных активов, к которым относятся зо-
лотые монеты, назвал ещё одну причи-
ну Ярослав Кабаков из «Финама».

— Финансовые условия, включая из-
менения ключевой ставки и колебания 
курса рубля, также окажут существен-
ное влияние на спрос. Кроме того, на-
строения инвесторов и их ожидания 
относительно будущей экономической 
ситуации будут играть важную роль, — 
заключил он.

— Вероятно, снижая план по выпу-
ску инвестмонет, Банк России ждёт 
стабилизации спроса на фоне укре-
пления рубля и расширения линейки 
юаневых вкладов, — сказала эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Людмила Рокотянская.

В то же время для россиян упроща-
ют доступ к выходу из инвестиций в зо-
лото. Как ранее писали «Известия», ин-
вестиционные драгоценные монеты 
и слитки разрешат сдавать в ломбард. 
Правительство подготовило соответ-
ствующее постановление.

Такое решение может простиму-
лировать оборот драгоценных метал-
лов, полагает доцент кафедры финан-
сов устойчивого развития РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Михаил Гордиенко. При 
этом исходный спрос на инвестици-
онные продукты может вырасти, уве-
личив их стоимость, однако с опреде-
лённым лагом, допустил он.

Как сообщил ранее Минфин, объ-
ём купленного россиянами золота 
в 2023 году составил 95 т, что на 5% 
меньше, чем в 2022-м. На первом месте 
по популярности у населения были 
слитки весом 100 г, на втором — кило-
граммовые. Спрос россиян на золото 
по итогам прошлого года достиг мак-
симальных за девять лет 0,5 г на чело-
века, а лидером по этому показателю 
в мире стал Гонконг — 5,12 г, следует 
из данных Всемирного совета по зо-
лоту.

Обоснованный курс

Юрий Мавашев

Политолог

Г лава дипломатического ведомства 
Турции Хакан Фидан во время визи-

та в КНР сделал несколько важных за-
явлений. Их смысл и значение снова 
напомнили о формировании нового 
миропорядка. Прежде всего Фидан ак-
центировал внимание китайских коллег 
на том, что межгосударственное торго-
во-экономическое объединение БРИКС 
способно составить «хорошую альтер-
нативу» Евросоюзу. В последний, как из-
вестно, Турция стремилась более полу-
века, но так и не дождалась открытых 
дверей. Более того, министр заявил: Ан-
кара хотела бы присоединиться к БРИКС.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков отметил в свя-
зи с этим, что в Кремле только при-
ветствуют это стремление Анкары. 
По его словам, членство Турции будет 
обсуждаться в том числе и во время 
саммита глав МИДов БРИКС. Во вся-
ком случае, это будет первым этапом 
перед принятием соответствующего 
решения на саммите организации, ко-
торый пройдёт в октябре.

К слову, БРИКС стремительно ра-
стёт. Казалось бы, ещё не так давно 
по итогам саммита в Йоханнесбур-
ге в 2023 году стало известно о расши-
рении организации. Тогда членами 
несомненно ведущего торгово-эко-
номического блока глобального Юга 
стали такие ключевые игроки, как 
Иран, Египет, Эфиопия и ОАЭ. Кроме 
того, членом БРИКС принято считать 
Саудовскую Аравию. Она начала про-
цесс присоединения к блоку — соот-
ветствующее приглашение от секре-
тариата страна получила в 2023 году. 
Её чиновники утверждают, что пока 
этот вопрос находится в стадии рас-
смотрения и официально королев-
ство не считает себя полноценным 
участником этого объединения. Те-
перь к этому достойному списку, 
включающему с 2010 года ЮАР, гото-
ва присоединиться и геостратегиче-
ски значимая, омываемая четырьмя 
морями страна — мост между Европой 
и Азией — Турция.

Помимо очевидных политиче-
ских выгод, которые следуют за рас-
ширением популярной организации, 
речь идёт о включении в состав эко-
номически влиятельного участни-
ка. Турция интересна БРИКС и своей 
развивающейся промышленно-
стью, и развитым сектором услуг, 
и не в последнюю очередь логисти-
кой. Не говоря уже о геополитиче-
ском положении. Последнее, быть мо-
жет, особенно актуально в контексте 
негативных трендов в Красном море 
и в Восточном Средиземноморье, ког-
да мировая торговля, мягко выража-
ясь, оказалась на распутье.

Вдобавок давно созрела необхо-
димость усилить БРИКС. Да, амби-
циозная цель достичь к 2050 году 
обеспечения 40% мирового эконо-
мического производства вполне до-
стижима, считал идейный вдохнови-
тель организации экономист Goldman 
Sachs Джим О’Нил. Но для этого эко-
номических связей между участни-
ками должно быть как можно больше. 
В этом отношении курс Турции созву-
чен с подходом всех членов БРИКС.

Следуя проактивным политиче-
ским курсом в нескольких регионах, 
Анкара пытается извлечь максималь-
ную пользу из своего географиче-
ского положения. Так, едва ли меж-
государственному объединению 
покажутся лишними эти планы ту-
рок. Особенно в части реализации 
их совместного с иракцами проек-
та — «Путь развития». Да ещё и учиты-
вая тот факт, что в данном случае речь 
идёт о транспортно-логистическом 
коридоре, который мог бы связать Ев-
ропу и Азию в обход традиционных, 
контролируемых коллективным За-
падом маршрутов.

В турецком случае имеют значе-
ние и впечатляющие показатели от-
носительно трудоспособного или 
экономически активного населения. 
Ведь именно оно — главное топливо 
экономики для любой интеграцион-
ной структуры. По данным Тюркста-
та, доля молодёжи в Турции в 2022-м 
была выше, чем в каждой из отдель-
но взятых 27 стран — членов ЕС: 15,2% 
против 10,5% соответственно. Правда, 
у этого успеха также есть подводный 
камень: турецкие показатели по без-
работице несколько выше, чем в евро-

пейских странах: 9,4% против 6,6% со-
ответственно.

Но именно человеческий потен-
циал в XXI веке может быть впол-
не использован на благо развития 
БРИКС. Это хорошо понимают и ту-
рецкие власти. Стоит отметить, что 
ещё шесть лет назад президент респу-
блики Реджеп Тайип Эрдоган говорил 
о планах его страны войти в БРИКС 
и предлагал даже переименовать ор-
ганизацию в БРИКСТ. При этом рос-
сийские власти последовательно под-
держивали Анкару в этом как тогда, 
так и сейчас.

Между тем для турок инициати-
ва вступления в БРИКС гармонично 
укладывается в проводимую их вла-
стями линию как минимум послед-
ние 15 лет. Партию Эрдогана всегда 
отличала способность эффектив-
но совмещать международную по-
литику и экономику. В начале ну-
левых именно это способствовало 
международному признанию, а вме-
сте с ним и коммерческим дивиден-
дам как на новых, прежде всего ази-
атских и африканских, рынках, так 
и на международном. Проще гово-
ря, турецкие власти увидели стра-
тегический смысл в переориента-
ции на более доступную в обозримой 
перспективе стратегию расшире-
ния географии рынков сбыта. В этом 
контексте стремление в БРИКС для 
Анкары — отнюдь не дрейф, а полно-
ценный и хорошо обоснованный курс. 
Даже в первый период пребывания 
у власти правительства президент-
ской Партии справедливости и раз-
вития Турция сознательно снижала 
долю традиционно ведущего внешне-
торгового партнёра ЕС в пользу доли 
стран — представительниц глобаль-
ного Юга. Если доля стран Ближне-
го Востока в 2002 году составляла 10%, 
то уже в 2011-м она резко повысилась 
до 21%. Турецкие коллеги ёмко обо-
значают этот курс — «торгующее го-
сударство».

Так что в своей успешной линии 
на географическую диверсификацию 
внешней торговли Анкара на самом 
деле уже давно вплотную подошла 
к членству в БРИКС.

Безусловно, к мнению скептиков 
стоит прислушаться. Критики убеж-
дены, что, прежде чем сделать члена 
НАТО и ассоциированного члена ЕС 
членом БРИКС, нужно семь раз отме-
рить. Не говоря уже о том, что турец-
кая сторона тесно связана, а точнее, 
опутана западными финансовыми 
сетями, что ярко проявилось в про-
блемах с банковскими платежами 
и расчётами между нашими страна-
ми. Обстановка для Турции осложне-
на и впечатляющим уровнем гиперин-
фляции.

Но не менее очевидно и другое. 
Во-первых, барьер с членством Тур-
ции в Североатлантическом альянсе 
представляется преодолимым путём 
подписания членами БРИКС с Турци-
ей аналога Мадридских соглашений 
с соответствующими обязательства-
ми. В июне 2022-го Турция, Финлян-
дия и Швеция подписали соглашение, 
которое предусматривало привер-
женность сторон «полной поддерж-
ке в случае угроз безопасности друг 
друга». В обмен Хельсинки и Сток-
гольм получили возможность присо-
единиться к блоку НАТО. По аналогии 
с этим кейсом страны БРИКС вправе 
высказать свои соображения и выра-
зить обеспокоенность турецкой сто-
роне. Последняя, желая присоеди-
ниться, могла бы учесть эти мнения.

Во-вторых, последние платёжные 
проблемы между Москвой и Анкарой 
можно было бы решить пакетно как 
раз через членство республики в ор-
ганизации. В-третьих, согласно ин-
тервью главы крупнейшего строи-
тельного холдинга Турции Ronesans 
Ырмана Ылыджака, пик гиперинфля-
ции уже пройден и страна наращива-
ет производство.

В любом случае отталкивать клю-
чевого игрока Евразии, стремящего-
ся жить в условиях нового, адекват-
ного реалиям миропорядка, было бы 
как минимум недальновидно. И, судя 
по заявлениям представителей на-
ших, а также китайских властей, со-
мнений в этом нет.
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Верительная грамматика

Валерия Иванова 

Филолог

П редставьте, как разговаривал сол-
дат битвы при Бородино. Скорее 

всего, его словарь не отличался раз-
нообразием. И, возможно, его не по-
нимали сослуживцы из других регио-
нов России. Если он был с юга страны, 
то не смог бы общаться со своим со-
служивцем с севера. А офицер навер-
няка говорил по-французски или ис-
пользовал немецкие слова. Супруги 
или возлюбленные офицеров между 
собой тоже, скорее всего, общались по-
французски и только со своими няня-
ми — по-русски.

Получается, люди, живя в одной 
стране, могли не понимать друг дру-
га из-за фонетических норм, особен-
ностей воспитания или, например, 
из-за разного региона происхожде-
ния и культур. Так можно описать 
языковую ситуацию времён Пушки-
на, начала XIX века. Сейчас сложно 
представить, что мы будем общать-
ся дома по-французски. Мы говорим 
по-русски и понимаем и тех, кто вы-
рос в Якутии, и жителей Краснодара, 
потому что у нас общий язык, он нор-
мирован.

Пушкин сделал невозможное — 
на русском языке заговорили в се-
мьях аристократов. Литература 
и письменные произведения ста-
ли распространяться массово, в том 
числе среди простых людей. Писа-
тель сделал так, чтобы мудрость на-
рода была понятна всем сослови-
ям и распространялась на понятном 
языке.

Александр Сергеевич дал первую 
искру и зажёг тот свет, который по-
казал богатство нашего народа, рус-
ского языка. Научил использовать 
его для передачи смыслов, которые 
пришли из-за границы. Рассказал, 
что русским языком можно описы-
вать те мысли, которые передава-
лись до этого исключительно в уст-
ной форме.

Многие иностранцы жалуются, 
что русская грамматика сложная. Да, 
она сложная, разнообразная, креп-
кая, со многими правилами, при этом 
очень системными. Доказательством 
этому служит слово «кофе»: выгля-
дит как средний род, принято ис-
пользовать как мужской.

Более гибка лексическая система: 
есть активный и пассивный слова-
ри. Пассивный мы понимаем, но ред-
ко или вообще не применяем. Актив-
ный — тот, который мы регулярно 
используем при устной коммуника-
ции или при написании текстов. Рано 
или поздно слова, которые использу-
ются изредка, либо входят в актив-
ную фазу и становятся литератур-
ной нормой, либо покидают словарь.

Интересна и фонетика. Есть ор-
фоэпические нормы, которые пока-
зывают, как правильно произносить 
слова, как ставить ударения в слово-
формах, какие интонационные кон-
струкции использовать. И как раз 
через устную коммуникацию вхо-

дят новые слова. Сначала они звучат, 
потом записываются, фиксируется 
их орфоэпическая, потом орфогра-
фическая норма, и далее они могут 
войти как отдельные лексические 
единицы в наш словарь.

Если бы язык не был гибким, 
он бы закостенел, замер и умер бы. 
Такова участь мёртвых языков.

Для того чтобы язык стал ли-
тературным, официальным, необ-
ходимо фиксировать его нормы 
и распространять в массах, в среде 
населения: детей и пожилых, муж-
чин и женщин. Функция СМИ — в том 
числе в фиксации этих норм. Когда 
язык становится языком СМИ, он мо-
жет, например, от диалекта перейти 
в статус официального для конкрет-
ного региона.

СМИ используют один из пяти 
функциональных стилей русско-
го языка — газетно-публицистиче-
ский. Но, чтобы освоить весь язык, 
необходимо читать документы — это 
официально-деловой стиль, романы 
и стихотворения — художественный 
стиль, уметь писать курсовые рабо-
ты, читать научные статьи — изучать 
научный стиль русского языка.

Заимствование иностранных 
слов в русском языке не мешает ему 
развиваться. Когда мы берём слово, 
то зачастую используем только его 
фонетическую форму. Наша силь-
нейшая грамматика «пережёвывает» 
его, добавляет окончания, пристав-
ки, суффиксы. И слово склоняется 
или спрягается по правилам.

По сути, мы берём только фоне-
тическую или графическую оболоч-
ку. А смыслы передаются средства-
ми русского языка. Есть филологи, 
которые считают, что заимствова-
ния важны, и при аккуратном ис-
пользовании они способствуют раз-
витию русского языка. Мы слышим 
такие слова, как «трамвай» или «ком-
пьютер», в речи докторов филологи-
ческих наук, «карандаш» — в речи ре-
бёнка.

Заимствованные слова мож-
но сравнить с новыми сапожка-
ми. В сентябре они нам необходимы, 
а в июле — без надобности. Во вре-
мена коронавируса мы использо-
вали новое слово ежедневно. Но се-
годня в нём нет постоянной нужды, 
и мы слышим его значительно реже. 
Поэтому слова могут устаревать так 
же, как и вещи.

Конечно, русский язык — не са-
пожки и не шляпка. Это наше богат-
ство! Спасибо Александру Серге-
евичу за то, что он начал освещать 
богатство средств русского языка. 
С Пушкина всё началось — наши дети 
знают его сказки, молодые люди изъ-
ясняются в любви строками из его 
произведений, и наши внуки точ-
но так же будут читать поэта и учить 
наизусть его стихи.

Учить по-русски
Педагоги из РФ отправятся в девять стран дальнего зарубежья

Валентин Логинов, Любовь Лежнева

В новом учебном году российские пе-
дагоги могут начать преподавать 

в национальных школах в Бахрейне, Ла-
осе, Иране, Венесуэле, на Кубе и в неко-
торых других странах. Всего девять госу-
дарств выразили готовность пригласить 
специалистов из РФ, сообщили «Извести-
ям» в Минпросвещения. При этом неко-
торые страны Восточной Европы про-
должают политику вытеснения русского 
языка из публичного пространства. На-
сколько эффективно Россия применяет 
свой государственный язык в качестве 
мягкой силы и чего лишаются отказы-
вающиеся от него страны — в материале 
«Известий» ко Дню русского языка.

Несмотря на попытки некоторых 
стран Восточной Европы ограничить 
собственных граждан в использова-
нии русского языка, он остаётся одним 
из самых распространённых на планете. 
По данным «Индекса положения русско-
го языка в мире», подготовленного Цен-
тром языковой политики и международ-
ного образования Института русского 
языка им. А.С. Пушкина, он занимает пя-
тое место из 12 глобальных языков мира 
по распространённости и популярности.

Из более чем 146 млн человек, про-
живающих в РФ, русский язык родным 
считают свыше 111 млн. После распада 
СССР русский язык остаётся важным 
инструментом международного обще-
ния как минимум на постсоветском про-
странстве. Всего же в мире на нём го-
ворят 255 млн человек. Таким образом, 
государственный язык РФ считается де-
вятым по числу изъясняющихся на нём.

Тем не менее в последние десяти-
летия фиксируется негативный тренд. 
По данным исследования, проведённого 
по заказу Минобрнауки РФ в 2012-м, рус-
ским языком владели 312 млн человек 
(при населении СССР 286 млн). Суще-
ственно сократилось и число людей, из-

учающих русский язык: без учёта рес-
публик бывшего СССР оно снизилось 
с 20 млн до 1 млн, пишет «Социоцентр».

В последние годы Россия на государ-
ственном уровне всё активнее занима-
ется продвижением русского языка в ка-
честве мягкой силы, которая способна 
распространять образование и культу-
ру нашей страны и создавать привле-
кательный образ в мире. Продвижение 
такого влияния — одна из важных за-
дач, в реализации которой прямо или 
косвенно участвует несколько струк-
тур, включая Минпросвещения, Миноб-
разования, МИД и Россотрудничество.

Образование на русском языке — 
один из инструментов реализации 
этой задачи. Так, с 2017 года функцио-
нирует программа «Российский учитель 
за рубежом», она работает в Таджики-
стане, Узбекистане, Киргизии, Турции, 
Монголии, Египте, Эфиопии, Алжире, 
Вьетнаме, Сербии, Ливии и Сирии. Все-
го в 223 образовательных учреждениях 
этих стран преподают 430 российских 
специалистов. За годы работы програм-
мы обучение прошли 130 тыс. иностран-
ных учеников, сообщили «Известиям» 
в Минпросвещения.

И в министерстве добавили, что де-
вять стран выразили готовность при-
гласить российских педагогов для пре-
подавания в национальных школах уже 
в этом учебном году — это Бахрейн, Лаос, 
Иран, Куба, Венесуэла, Никарагуа, Паки-
стан, Камерун и Джибути.

Россия уже давно использует свой 
язык в качестве инструмента мягкой 
силы, напомнила в беседе с «Известия-
ми» зампред комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культу-
ре Екатерина Алтабаева. Так, в период 
СССР власти активно использовали об-
разовательные и культурные обмены: 
политики и видные общественные дея-
тели из Африки, Азии и Латинской Аме-
рики, получившие советское образова-
ние, сейчас чаще поддерживают идею 
создания многополярного мира и от-
крыты равноправному сотрудничеству 
с РФ, говорит сенатор.

— Хотелось бы, конечно, больше фи-
нансировать такую важную работу. Но, 
учитывая те вызовы, с которыми стол-
кнулась экономика и в целом страна, 
мы понимаем, что нужно постараться 
имеющимися средствами достигать 
максимального эффекта, — сказала она.

При этом такая работа ведётся 
на межведомственном уровне — на пар-
ламентском и министерском — для 
распространения не только образова-
тельных, но и рабочих программ по соз-
данию целевых мест для иностранцев.

Ещё задолго до обострения отно-
шений России и Запада в некоторых 
странах Восточной Европы, которые 
впоследствии оказались в списке не-
дружественных, власти искусственно 
ограничивали распространение рус-
ского языка и культуры. Дальше всех 
в этом отношении зашла Украина, в ко-
торой подавляющее большинство жи-
телей центральной, южной и восточ-
ной частей страны говорили на русском. 
Более того, этот язык мог на местном 
уровне получить статус регионального, 
именно с наступления на эту норму за-
кона новая власть начала атаку на рус-
ский язык после госпереворота в фев-
рале 2014 года.

С тех пор на Украине был принят 
ряд законов, которые последователь-

но переводили русскоязычных жите-
лей страны в полумаргинальное поло-
жение. В 2014-м начался процесс отмены 
закона «Об основах государственной 
языковой политики», который фикси-
ровал возможность в регионах говорить 
на русском. С 2016 года сокращалось 
применение русского на телевидении 
и в радиовещании. С 2017-го — поэтап-
но было запрещено русскоязычное об-
разование.

В оппозиционной украинской бло-
госфере присутствует мнение, что, от-
казываясь от русского языка, Украина 
фактически отрезает себя от образо-
вания и культуры, поскольку на украин-
ский язык не переведена большая часть 
мировой литературы — как художе-
ственной, так и научной. То же самое — 
в сфере кинематографа: дублировать 
фильмы на украинском экономически 
нецелесообразно, а английским язы-
ком жители республики в должной мере 
не владеют.

Более того, по данным Института 
им. А.С. Пушкина, русскоязычные сайты 
в мире занимают второе место по доле 
в интернете, а по количеству междуна-
родных организаций, в которых госу-
дарственный язык РФ считается офи-
циальным или рабочим, — на четвёртом.

Завершил тренд на борьбу с рус-
ским языком в публичном поле закон 
«Об обеспечении функционирования 
украинского языка как государственно-
го», который в несколько этапов, по сути, 
поставил русский язык в соседней стра-
не в положение «вне закона».

Общество  |  Наука

Самый тимус
A Затем она постепенно 

уменьшается в размерах 
и производит всё меньше иммунных 
клеток. Также на её работу влияют 
употребление лекарственных препа-
ратов и различные патологии. Пред-
ложенная специалистами модель по-
зволяет имитировать эти процессы 
и прогнозировать их дальнейшее раз-
витие.

— Алгоритмы, заложенные в про-
грамму, дают возможность достовер-
но предсказывать поведение биоло-
гической системы. В частности, наша 
модель отражает последователь-
ность созревания иммунных Т-клеток 
и структуру тимуса. Для создания про-
граммного комплекса использовались 
данные, опубликованные в научной 
литературе, — рассказал «Извести-
ям» руководитель Центра математи-
ческого моделирования в разработке 
лекарств Сеченовского университета 
Кирилл Песков.

Он пояснил, что моделирование 
процессов, которые влияют на функ-
ции вилочковой железы, на следую-
щем этапе поможет учёным разрабо-
тать методы для улучшения функций 
этого органа. Также учёные получат 
возможность оценить воздействие 
препаратов на тимус и подобрать ве-

щества, которые будут стимулировать 
производство иммунных клеток.

В дальнейшем, подчеркнул учёный, 
математическая копия органа может 
быть использована для построения 
цифровых двойников. Также в неё 
можно интегрировать данные и исто-
рию болезни конкретного пациента, 
что позволяет реализовать принципы 
персонализированной медицины.

— Созданная нами модель представ-
ляет собой аналитическую платфор-
му для прогноза действия лекарств 
на функцию тимуса при различных па-
тологических состояниях. К примеру, 
с помощью программы мы сымитиро-
вали воздействие на вилочковую же-
лезу препарата «Финголимод» (он сни-
жает активность иммунной системы 
и показан при лечении рассеянного 
склероза) и получили объяснение, по-
чему у некоторых пациентов уменьша-
ется риск повторного заболевания при 
отмене терапии, — пояснила младший 
научный сотрудник Центра математи-
ческого моделирования в разработке 
лекарств Сеченовского университета 
Виктория Кулеш.

По её словам, математическая си-
муляция позволит своевременно вы-
являть возможные негативные послед-
ствия для тимуса при приёме тех или 

иных препаратов и тем самым сокра-
тить издержки на проведение докли-
нических исследований.

В дальнейшем учёные намерены 
усовершенствовать интерфейс про-
граммы, чтобы упростить использо-
вание модели в медицинской практи-
ке. Также специалисты предполагают 
расширить базу лекарственных пре-
паратов, действие которых может за-
трагивать тимус.

Эксперты отметили ряд направле-
ний, где может найти применение мо-
дель, предложенная учёными.

— Прогноз воздействия лекарств 
на ткани организма — одна из ключе-
вых задач медицинской науки. Имея 
качественную имитацию, можно уско-
рить и удешевить разработку новых 
препаратов, уменьшив количество экс-
периментов и сократив путь от идеи 
до результата, — прокомментировал 

«Известиям» руководитель проектов 
лаборатории гибридных интеллек-
туальных систем МФТИ Алексей Са-
мосюк.

Более того, зачастую именно дан-
ные, полученные вычислительными 
методами, могут подвигнуть учёных 
к разработке новых препаратов, под-
черкнул специалист.

— Т-клетки  — это ключевое зве-
но реакций отторжения организмом 
чужеродных органов и тканей при 
трансплантации, и с помощью моде-
лирования можно рассчитать необ-
ходимое воздействие на тимус для 
управления процессами созревания 
этих клеток, — поделился своим мне-
нием заведующий кафедрой биохимии 
им. Т.Т. Берёзова Российского универ-
ситета дружбы народов имени Патри-
са Лумумбы Вадим Покровский.

Таким образом, отметил он, специ-
алисты получают инструменты, чтобы 
регулировать силу иммунного ответа 
организма, сохраняя при этом его за-
щитные функции и не допуская оттор-
жения трансплантата.

Учёный добавил, что цифровые ме-
тоды при разработке фармпрепаратов 
помогут частично заменить исследо-
вания, где требуются животные. Одна-
ко цифровые методы в медицине могут 

столкнуться с неприятием консерва-
тивной части врачебного сообщества.

— Версия в том виде, в котором 
она представлена, пока недостаточ-
но функциональна. Но её уже мож-
но включать в состав широких (плат-
форменных) математических моделей 
T-клеточного иммунитета. Например, 
при разработке цифровой модели раз-
вития ВИЧ-инфекции, — прокоммен-
тировал гендиректор компании M&S 
Decisions Юрий Косинский.

Он добавил, что такие модели смо-
гут учитывать влияние воспалений, 
вызванных ВИЧ, на деградацию тка-
ней тимуса. Эти процессы приводят 
к гибели зрелых и уменьшению при-
тока новых (наивных) Т-клеток, что 
способствует ускорению иммуноде-
фицита. В свою очередь, разработка 
позволит просчитать сценарии проте-
кания болезни и оптимизировать ме-
тодики её лечения.

Другой вариант — использовать 
модель вилочковой железы в составе 
платформы для изучения динамики 
рассеянного склероза, который также 
вносит вклад в деградацию тканей ти-
муса. Дальнейшее развитие разработ-
ки даст возможность точнее описывать 
и другие болезни, связанные со старе-
нием организма, резюмировал эксперт.

МНЕНИЕ

« ПУШКИН СДЕ-
ЛАЛ НЕВОЗ-
МОЖНОЕ — 

НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ 
ЗАГОВОРИЛИ В СЕМЬЯХ 
АРИСТОКРАТОВ. ЛИТЕ-
РАТУРА И ПИСЬМЕННЫЕ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ СТАЛИ 
РАСПРОСТРАНЯТЬСЯ МАС-
СОВО, В ТОМ ЧИСЛЕ СРЕДИ 
ПРОСТЫХ ЛЮДЕЙ
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«Я хотел бы снять  
эпический фильм о блокаде»
Режиссёр Ли Тамахори — об изучении истории России  
и трансформации жанра вестерна

Юлия Фролова

«У мри, но не сейчас», «Пророк», 
«На грани», «И пришёл паук» — 

фильмы новозеландского режиссёра 
Ли Тамахори знают любители жанра 
экшен во всём мире. В 2011 году Тама
хори открыл миру актёра Доминика 
Купера, позвав его на роль сына Сад
дама Хусейна в «Двойнике дьявола», 
а сегодня режиссёр раскрывает перед 
зрителями малоизвестные страницы 
новозеландской истории. В россий
ский прокат вышла его новая карти
на «На краю земли», действие кото
рой происходит в период племенных 
междоусобиц маори. В интервью «Из
вестиям» режиссёр рассказал о том, 
почему, несмотря на работу в Голли
вуде, он не перестаёт снимать филь
мы о прошлом своей родины, как бла
годаря пандемии в проект попал Гай 
Пирс, а также почему он изучает исто
рию России.

Я не совру, если назову «На краю зем
ли» визуально очень красивым филь
мом. Где вы нашли натуру для своей 
новой картины?

Все съёмки проходили в Новой Зе-
ландии. Мы снимали в нескольких 
местах, чтобы у зрителей было пред-
ставление о том, какой была Новая 
Зеландия в 1830 году. Когда не было 
ни городов, ни ферм, когда всё было 
сплошным диким лесом, который 
доходил чуть ли не до самой кромки 
воды. Тогда существовали лишь ма-
ленькие поселения, и маори всегда 
жили в деревнях у моря.

Ваш полнометражный дебют «Ко
гдато были воинами» тоже был по
свящён маори. Почему спустя 30 лет 
вас снова волнуют истории предков?

Я снимал фильмы в разных стра-
нах на различные темы. Но когда 
я смотрю на свою страну, то пони-
маю, что самые интересные исто-
рии здесь — истории о маори. О мао-
ри, которые были воинами и которые 
вступили в конфликт с европейцами. 
Меня интересовал период колониза-
ции Новой Зеландии европейцами, 
их первый контакт с маори. Тогда чис-
ленность коренных жителей превы-
шала число белых поселенцев в сотни 
раз. Я сам наполовину маори и напо-
ловину европеец, поэтому понимаю 
обе стороны вопроса. Но меня не при-

влекало снимать истории о новозе-
ландцах европейского происхож-
дения. Для этого есть много других 
режиссёров.

Сейчас жанр вестерна переживает 
ренессанс, появляются в том числе 
реакционные вестерны. Например, 
у Костнера выходит сага «Горизонты». 
Скорсезе выпустил «Убийц цветочной 
луны». Что сейчас происходит с тема
ми поселенцев и фронтира в массо
вой культуре?

Это истории нашего происхож-
дения, про истоки нашей культуры 
и нашего народа. Неко-
торые картины, такие 
как американские ве-
стерны,  это фанта-
зия на те му того, 
что происходило 
на американском 
Западе. Но такие 
люди, как Кевин 
Костнер с его 

фильмами «Танцующие с волками» 
или «Горизонты», всегда пытаются 
придать этому более человеческое 
лицо, сделать историю более под-
линной. У других, таких как Мартин 
Скорсезе, был шанс показать не са-
мый приятный исторический аспект. 
Не ту легенду, которую нам показы-
вали в американских вестернах 1940–
1950-х. Это были блестящие фильмы. 
Джон Форд, большим поклонником 
которого я являюсь, снял несколь-
ко отличных вестернов. Но они со-
ответствовали в значительной сте-
пени своему времени, а не были его 
точным отображением. Эти картины 
были скорее мифом. Поэтому сейчас 
нам важно в этом разбираться.

Возвращаясь к фильму, как в нём по
явился Гай Пирс? 

Я всегда хотел снять фильм 
с Гаем Пирсом. Мы познакомились 
в Лос-Анджелесе в 1990-х, сразу по-
нравились друг другу и договори-
лись, что обязательно поработаем 
вместе. Но всё время появлялись 
какие-то препятствия. А потом слу-
чилась пандемия, страна закрылась 
на локдаун, нам всем пришлось за-
держаться здесь на год. Гай тоже 
не смог отсюда выбраться, хотя его 
семья осталась в Нидерландах. То-
гда мы и собрались. Ему понравился 
сценарий, понравилась идея, пото-
му что его отец был родом из Новой 
Зеландии. 

А как оценили «На краю земли» у вас 
на родине?

Фильм хорошо приняли. Хотя в це-
лом у нас главное соревнование идёт 
между блокбастерами от Marvel. Са-
мым успешным моим фильмом в Но-
вой Зеландии был «Когда-то были 
воинами». Это был бешеный успех, 
ни один из моих следующих филь-
мов таким достижением похвастать-
ся не может. Но за 30 лет киноланд-
шафт радикально изменился. Теперь 
люди смотрят фильмы дома на своих 

плоских телевизорах или экранах 
смартфонов. 

Они не ходят 
в кино так 

часто, как раньше. Поэтому завоевать 
аудиторию сложно. Ну и американ-
ские фильмы, а также блокбастеры 
всё ещё не уступают в популярности. 
Не знаю, что о моём новом фильме по-
думают русские.

Но какието ожидания касаемо рос
сийского зрителя у вас всё же есть?

Россия — огромная страна с разно-
образной культурой. У вас есть куль-
тура мусульманская, есть европей-
ская, которая в целом преобладает. 
Россию населяет множество корен-
ных народов от восточного побере-
жья до западного. И при этом у вас нет 
внутренних конфликтов между ними. 
Я сейчас не беру в расчёт историче-
ские пласты, такие как гражданская 
война или то, что было во времена 
царей. Это всё феодальное и сред-
невековое. Поэтому у меня нет чёт-
кого понимания, как в России при-
мут мой фильм. Но думаю, раз люди 
в других странах его понимают, пой-
мут и в России. Сам я люблю русские 
фильмы, смотрел их всю жизнь. 

Вы ведь уже приезжали в Россию 
в 2011 году? Помните свои впечатле
ния?

Я был в России ещё раньше, 
в 2002 году. Тогда в Москве были 
съёмки фильма о Джеймсе Бонде, 
но я провёл в столице не так много 
времени. Потом я уже вернулся в Рос-
сию на кинофорум, который прохо-
дил в Санкт-Петербурге. Я был в вос-
торге. Я впечатлён Россией, потому 
что знаком с её историей. Много чи-
тал о ней, изучал период с начала ре-
волюции и до распада Советского 
Союза. Меня всегда восхищало, как 
Россия выжила. Русские фильмы — 
это чаще всего мрачные картины 
о борьбе за жизнь, очень фантасти-
ческие истории. Чаще всего это не по-
хожие на другие фильмы, где в центре 
весёлые и счастливые семьи.

Во время визита в Петербург вы сказа
ли, что были потрясены историей бло
кады Ленинграда и, возможно, это сю
жет вашей будущей картины. Вы всё 
ещё хотите снять этот фильм?

Да. Меня поразили два момента 
Второй мировой войны — блокада 
Ленинграда и Сталинградская битва. 

Немаленькие трагедии
«Ленком» выпускает спектакль «Кабаре Пушкин»

Зоя Игумнова 

Г ероев «Маленьких трагедий» Алек
сандра Пушкина Алексей Франдет

ти перенёс в начало XX века. На сцене 
танцуют и поют стихи Пушкина, испол
нители главных ролей играют на скрип
ке и рояле. В качестве бесплатной ре
кламы спектакля — заявление об уходе 
Франдетти из «Ленкома Марка Заха
рова». 6 июня создатели пригласят 
зрителей в «Кабаре Пушкин». «Изве
стия» побывали на репетиции и узна
ли, как отметят 225летний юбилей по
эта в «Ленкоме».

Свой спектакль к юбилею Пушки-
на Алексей Франдетти придумывал 
в то время, когда у него рождалась дочь. 
В роддоме к нему пришла идея поста-
новки «Маленьких трагедий». За этот 
выбор было и то, что спектакль может 
получиться очень музыкальным, ведь 
у Пушкина поэзия и музыка идут рука 
об руку.

Это музыкально-драматический 
спектакль, в котором не сокращена 
ни одна реплика, написанная поэ том. 
В инсценировку вошли тексты пьес 
«Моцарт и Сальери», «Каменный гость», 
«Пир во время чумы». «Кабаре Пушкин» 
может стать ещё одним хитом в афи-
ше «Ленкома».

Удивляет спектакль, ещё не начав-
шись. На сцене появился занавес цве-
та кофе с молоком в колористике теа-
тра. Сценограф Анастасия Пугашкина 
вместе с художником Екатериной Гуд-
ковской воссоздали на прославленных 
подмостках «Ленком» в «Ленкоме». Для 
масштаба замысла нарастили сцену. 
Теперь она уходит «языком» в глубь 
зала на два метра. Древние стражи ма-
скароны, которые украшают здание, 
переместились на колосники.

Постановка со сложными декора-
циями. Сцена поделена натрое. Помо-
сты справа и слева от центра уходят 
ввысь. Центром композиции выступает 
рояль. За ним устроился оркестр. Столы 
и стулья появляются на авансцене авто-
матически. Две секунды — и места для 
посетителей «Кабаре Пушкин» готовы.

Костюмы героев выполнены по моде 
начала ХХ века. Кабаре и всё, что с ним 
связано: перья, блёстки, бархат, де-
кольте, чулки на поясе, каблуки, па-

рики для девушек. Хорошо сшитые 
сюртуки, жилеты, расшитые тяжё-
лые халаты, шляпы, дорогая мужская 
обувь.

Сальери играет народный артист 
России Сергей Степанченко. Как го-
ворит режиссёр, для актёра эта роль 
на сопротивление, потому что персо-
наж на первый взгляд отрицательный. 
Таких в творческой биографии Степан-
ченко не так много.

— Мы не старались сломать замы-
сел Александра Сергеевича через ко-
лено, — говорит Сергей Степанченко. — 
Мы очень бережно работали, опираясь 
на историческое наследство, которое 
нам оставлено. Поверьте, здесь нет 
ни одного изменённого слова. Как нам 
предложил обращаться Пушкин с его 
персонажами, так мы и делаем.

Во время работы над ролью актёр 
задавал вопросы и искал ответы на них. 
Кто такие — Моцарт и Сальери? Кем 
они были в жизни? Справедливо ли 

такое прочтение биографии Сальери, 
в котором поэт выставил его отрави-
телем Моцарта, или это лишь домыс-
лы? Конечно, это вымысел Пушкина. 
Но столь убедительный, что заставил 
поверить в подобный исход миллионы 
почитателей его творчества.

В пару с ним роль отравителя Мо-
царта играет Игорь Миркурбанов. Оба 
полярные артисты — тем интереснее 
зрителю будет трактовка образа эти-
ми мастерами.

На роль Моцарта после долго-
го кастинга выбрали молодого арти-
ста труппы Ивана Рысина. Сложность 
в поиске актёра была в том, что от него 
требовалось умение играть на рояле. 
Ведь у Пушкина композитор садится 
за инструмент и играет Сальери своё 
сочинение. К слову, Моцарт Ивана 
Рысина ещё и бьёт чечётку на крыш-
ке рояля. И танцует с бутылкой шам-
панского.

Кадр на подбор
Какие тренерские перестановки произошли в РПЛ

Артём Белинин 

М ежсезонье — время тренерских 
перестановок. Коекто из глав

ных тренеров в РПЛ уже потерял ра
бочее место по итогам сезона, другие, 
напротив, укрепили позиции и получи
ли продление. О том, что происходит 
в премьерлиге после окончания сезо
на, — в материале «Известий».

�� КОНТРАКТ С ЛЕГЕНДОЙ

У красно-белых традиционно особые 
отношения с тренерами, и даже смена 
владельца клуба мало что изменила. 
Москвичи откровенно затянули с от-
ставкой Гильермо Абаскаля, уволив 
тренера только в апреле, и с тех пор во-
прос с главным коучем оставался от-
крытым.

На пост претендовал Владимир 
Слишкович — ассистент Абаскаля, по-
сле ухода испанца ставший исполняю-
щим обязанности. Босниец выступил 
ультимативно, проиграв за отведён-
ный ему срок всего однажды. Но долж-
ность так и не получил — параллель-
но красно-белые вели переговоры 
с другими кандидатами и выбрали, 
на их взгляд, лучший вариант.

Контракт подписали с Деяном 
Станковичем — легендарным серб-

ским футболистом и ныне доволь-
но успешным тренером. Станкович 
наиболее известен благодаря высту-
плениям за «Лацио» и «Интер». С по-
следним серб брал Лигу чемпионов 
под руководством Моуринью, Деян 
также входит в зал славы «Интерна-
ционале».

Владимир Слишкович покинул 
«Спартак» вскоре после того, как клуб 
объявил о назначении Станковича. 
При этом незадолго до своего ухода 
он говорил, что будет рад остаться 
в штабе у серба, но в итоге уволился. 
Как стало известно позднее, никакой 
обиды на красно-белых у него нет — 
он просто захотел попробовать себя 
в роли главного тренера.

У Деяна Станковича приличный 
опыт — до «Спартака» он возглавлял 
«Ференцварош» и «Црвену Звезду». 
С обоими клубами коуч выигрывал 
чемпионство — всего на его счету че-
тыре титула. На то, чтобы взять пятое 
чемпионство в тренерской карьере — 
со «Спартаком», у Станковича будет 
два года. Именно на такой срок под-
писан контракт.

�� ФЕДОТОВА НА НИКОЛИЧА

Армейцы прошедший сезон откро-
венно завалили — шестое место, ан-

тирекордная гора пропущенных 
мячей и полное бессилие в матчах 
с аутсайдерами. После такого ре-
зультата под главным тренером Вла-
димиром Федотовым усиленно зака-
чалось кресло — и довольно быстро 
раскачалось так сильно, что он выле-
тел. Кстати, без компенсации — по кон-
тракту при финише ниже пятого места 
красно-синие могли разорвать отно-
шения бесплатно. И воспользовались 
опцией.

Болельщики быстро узнали кан-
дидата на замену — в прессе момен-
тально появились инсайды про экс-
наставника «Локомотива» Марко 
Николича. 

Серб ранее полтора года работал 
в России, возглавляя «железнодорож-
ников», и даже выиграл с ними Ку-
бок страны. Но последний год Нико-
лич провел в ОАЭ — работал в «Шабаб 
Аль-Ахли», из которого ушёл только 
в конце мая.

Сербский тренер мог попасть 
в ЦСКА ещё раньше — инсайдеры от-
правляли его к армейцам как минимум 
дважды в прошлые годы. Но теперь Ни-
колич наконец добрался до «ВЭБ Аре-
ны» — правда, пока только достигну-
та принципиальная договорённость. 
Официальный контракт будет подпи-
сан позже.

�� ЦИКЛ ИГНАШЕВИЧА ЗАКОНЧЕН

Сергей Игнашевич если и не стал куль-
товым тренером для «Балтики», то мак-
симально приблизился к этому званию. 
За несколько лет экс-защитник сбор-
ной и ЦСКА вывел балтийцев в РПЛ, 
а ещё побывал в четвертьфинале и су-
перфинале Кубка России.

Сезон получился спорным — с одной 
стороны, «Балтика» была максималь-
но близка к трофею, уступив «Зениту» 
в Кубке на последнем этапе. С другой — 
калининградцы вылетели из РПЛ. Ве-
роятно, такая турбулентность не устро-
ила Игнашевича, и он подал в отставку 
сразу после суперфинала — объявил, 
что его цикл в «Балтике» завершён.

Куда дальше? Ходили слухи, что 
Сергей Николаевич мог прийти в ЦСКА 
вместо Федотова, но такой вариант 
быстро отпал. Теперь в медиа пишут 
о «Родине» — но пока официальной ин-
формации нет.
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« РУССКИЕ 
ФИЛЬМЫ — 
ЭТО ЧАЩЕ 

ВСЕГО МРАЧНЫЕ КАРТИ-
НЫ О БОРЬБЕ ЗА ЖИЗНЬ, 
ОЧЕНЬ ФАНТАСТИЧЕСКИЕ 
ИСТОРИИ. ЧАЩЕ ВСЕГО 
ЭТО НЕ ПОХОЖИЕ НА ДРУ-
ГИЕ ФИЛЬМЫ, ГДЕ В ЦЕН-
ТРЕ ВЕСЁЛЫЕ И СЧАСТЛИ-
ВЫЕ СЕМЬИ
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Мирра Андреева вышла в полуфинал  
«Ролан Гаррос»

С емнадцатилетняя российская теннисистка Мирра Андреева обыграла 
вторую ракетку мира Арину Соболенко из Белоруссии в четвертьфина

ле Открытого чемпионата Франции2024 — 6:7 (5:7), 6:4, 6:4.
Встреча длилась 2 часа 29 минут. Андреева четыре раза подала навылет, 

допустила семь двойных ошибок и реализовала восемь брейк-пойнтов из 14. 
У Соболенко три эйса, шесть двойных ошибок и шесть реализованных брейк-
пойнтов из шести.

Стоит отметить, что до встречи с Миррой Соболенко в этом году на турнирах 
«Большого шлема» ещё ни разу не проигрывала даже одного сета.

— С победой над Соболенко произошло становление Андреевой, — сказал 
«Известиям» и «Спорт-Экспрессу» президент Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев. — Только её не нужно ни с кем сравнивать. У Мирры свой ин-
дивидуальный портрет и путь. Она уже сформировалась для больших побед!

В полуфинале Андреева сыграет с итальянкой Ясмин Паолини.
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